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С 3 по 5 марта 2015 состоялся визит  в Москву делегации
работников образования Минска  во главе с председателем

Минского городского комитета по образованию
Михаилом Мирончиком

Москва - Минск:
новые грани

сотрудничества
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хочу поздравить вас с государственными наградами, вы их
заслужили своим профессионализмом, умением, с душой
относясь к своему делу, отдавая себя без остатка.

Москва имеет женское лицо не только потому, что по статис-
тике женщин в столице больше, чем мужчин, а потому, что жен-
щины работают во всех отраслях хозяйства города. Это и боль-
шинство наших учителей, которые достойно растят подрастаю-
щее поколение, это большинство работников здравоохранения,
которые достойно лечат и поддерживают здоровье жителей го-
рода, москвичей. Это и работники культуры, транспорта и комму-
нального хозяйства. И большое влияние женщины оказывают на
работу государственных служб, муниципальных учреждений. В
отличие от мужчин женщинам достается гораздо больше забот и
хлопот, потому что они и мамы, и жены. Не могу не сказать о том,
что вы делаете Москву красивее, добрее. Вы привносите в нее
обаяние, которое в ней есть. И во многом это благодаря вам,
вашему душевному отношению, вкладу в развитие нашего заме-
чательного города.
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 «Заслуженный учитель
города Москвы»

Вере Алёхиной - учителю биологии школы №630 (лингви-
стический центр);
Анне Ивановой - учителю математики школы №436;
Ирине Киселёвой - учителю начальных классов гимназии
№1542;
Елизавете Кожухарь - учителю русского языка и литера-
туры школы №199;
Марине Николаевой - учителю истории и обществозна-
ния школы №962;
Наталье Соколовой - учителю физики гимназии №1534;
Марине Теслевой - учителю английского языка школы с
углубленным изучением английского и немецкого языков
№1955.

«Почетный работник образования
города Москвы»

Александре Бурневич - учителю химии школы №902
(«Диалог»);
Ольге Калачихиной - директору лицея №1553 имени
В.И.Вернадского;
Светлане Недосеко - учителю ОБЖ, экологии школы
№2110 (многопрофильный образовательный комплекс
«Марьино»).

СОБЫТИЯ

Сергей СОБЯНИН:

У Москвы женское лицо

Награды Москвы - столичным педагогам
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связи с  празднованием 70-летия Вели-
кой Победы в Отечественной войне мы
существенно увеличиваем размер еди-

новременных выплат инвалидам, участникам
войны, работникам тыла, а также людям, кото-
рые участвовали в обороне Москвы и провели в
Москве самые тяжелые дни - с 22 июля 1941
года по 25 января 1942 года.

Единовременное пособие в размере 10 ты-
сяч рублей получат девять категорий граждан,
среди которых все инвалиды и участники Вели-
кой Отечественной войны, военнослужащие,
которые проходили военную службу в воинских
частях и учреждениях в период с 22 июня 1941
года по 3 сентября 1945 года, то есть до оконча-
ния Второй мировой войны; военнослужащие,
награжденные орденами и медалями СССР за
службу в период с 22 июня 1941 года по 3 сен-
тября 1945 года; лица, награжденные медалями
«За оборону Ленинграда»; инвалиды детства
вследствие ранений, контузии или увечья, свя-
занных с боевыми действиями в период Вели-
кой Отечественной войны; лица, награжденные
медалями «За оборону Москвы»; лица, непре-
рывно трудившиеся на предприятиях и в орга-
низациях Москвы в самый тяжелый период с 22
июля 1941 года по 25 января 1942 года; лица,
проходившие военную службу в  Москве в пери-
од с 22 июля 1941 года по 25 января 1942 года,
и участники строительства оборонных рубежей
под Москвой.

По пять тысяч рублей единовременно полу-
чат люди, награжденные знаком «Житель бло-
кадного Ленинграда»; не вступившие в повтор-
ный брак вдовы военнослужащих, погибших
или умерших в период Великой Отечественной
войны; бывшие несовершеннолетние узники
концлагерей, гетто и других мест принудитель-
ного содержания, которые были созданы фаши-
стами и их союзниками в период Второй миро-
вой войны; бывшие совершеннолетние узники
нацистских концлагерей, тюрем и гетто; лица,
награжденные знаком «Почетный донор СССР»
за сдачу крови в период Великой Отечествен-
ной войны; лица, проработавшие в тылу в пери-
од с 22 июня 1941 года по 9 мая 1945 года не
менее шести месяцев, исключая период работы
на временно оккупированных территориях Со-
ветского Союза; лица, награжденные орденами
и медалями СССР за самоотверженный труд в
период Великой Отечественной войны.

Выплату в размере трех тысяч рублей полу-
чат все лица, родившиеся до 31 декабря 1931
года включительно независимо от наличия до-
кументов, подтверждающих работу в период
Великой Отечественной войны.

Кроме того, в этом постановлении предус-
мотрено, что всем пенсионерам, которые полу-
чают одновременно две пенсии в соответствии
с федеральным законодательством либо име-
ют право на единовременную материальную по-
мощь по нескольким основаниям, производится
одна выплата, но наибольшая по размеру из
предусмотренных. Поэтому ни одна категория
людей, которые родились в это время, прожили
эти тяжелые дни в блокадном Ленинграде, в
окруженной Москве, и особенно те, кто воевал
и работал в тылу в это время, не останется без
внимания московского правительства.

СОБЫТИЯ
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В исполнительной власти
столицы произошли

изменения

Выплаты по случаю
70-летия Победы

т занимаемой должнос-
ти был освобожден ми-
нистр Правительства

Москвы, руководитель Департа-
мента культуры города Москвы
Сергей Капков. «Сергей Алек-
сандрович провел большую ра-
боту по реорганизации москов-
ских парков культуры, привнес
новый стиль в их работу, прове-
дена работа по улучшению дея-
тельности городских библиотек,
музеев, театров. За большой
вклад в развитие культуры Мос-
квы Сергею Александровичу
объявляется благодарность», -
отметил мэр Москвы.

Занимаемую должность по-
кинул руководитель Департа-
мента капитального ремонта
Артур Кескинов. «За время его
работы руководителем депар-
тамента отремонтированы бо-
лее 10 тысяч домов, установле-
ны 18 тысяч новых лифтов, от-
ремонтированы три тысячи фа-
садов знаковых зданий, кото-
рые формируют внешний облик

учреждений, 147 парков, 88 те-
атров, 52 музея, 24 выставоч-
ных зала, 24 концертные орга-
низации и так далее, - сооб-
щил Александр Кибовский. -
Стратегические и тактические
шаги, проводимые Департа-
ментом культуры, будут по-
прежнему посвящены увели-
чению культурного потенциа-
ла города. Задача департа-
мента - сделать все для того,
чтобы работа была макси-
мально ориентирована на всех
жителей города, доступна и
эффективна».

Председателем Комитета го-
сударственных услуг назначена
Елена Шинкарук, ранее рабо-
тавшая начальником Конт-
рольного управления мэра и
Правительства Москвы.

Исполнение обязанностей
главы Департамента культурно-
го наследия возложено на заме-
стителя руководителя департа-
мента Алексея Емельянова.

Степанова за успешную и пло-
дотворную работу в органах
исполнительной власти города
и вручил им благодарности.

Руководителем Департа-
мента капитального ремонта
назначен Виталий Михайли-
ченко, ранее работавший пер-
вым заместителем руководите-
ля этого департамента.

Министром Правительства
Москвы, руководителем Де-
партамента культуры назна-
чен Александр Кибовский, ра-
нее возглавлявший Департа-
мент культурного наследия. «Я
работаю в культуре без малого
20 лет, поэтому, мне кажется,
хорошо представляю тот
объем и ту сложность вопро-
сов и проблем, которые стоят
перед отраслью. Департамент
культуры стал головным для
самой, наверное, мощной в
нашей стране сети культурных
учреждений. Напомню, что это
475 библиотек, 198 клубов и
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ергей Семенович по-
здравил патриарха Ки-
рилла с приближением

39-й годовщины его служения
в звании епископа, напомнил о
наиболее значимых совмест-
ных проектах Правительства
Москвы и патриархии: «Вновь
с огромным успехом прошла
выставка-форум «Православ-
ная Русь. Рюриковичи». По-
смотреть ее в Манеж пришли
более 250 тысяч человек, в
Москве мало выставок, кото-
рые привлекают такое количе-
ство неравнодушных москви-
чей и гостей столицы. Поэтому
с учетом популярности мы при-
няли решение сделать на по-
стоянной основе  экспозицию
«Московский центр истории

Отечества» на ВДНХ, для чего
выделили соответствующие
помещения и заканчиваем
проектную документацию. За
последние годы в Москве было
построено 28 новых храмов.
Пока еще не все они открыты
для служб, но строители свою
работу закончили. Еще 50 хра-
мов находятся в стадии актив-
ного строительства. Также ак-
тивно развивается реставра-
ционная программа. В 2014
году знаковым объектом стал
храм Святого Климента на Пят-
ницкой улице, в 2015 году ос-
новные работы будут сосредо-
точены в Зарядье и в Черни-
говском подворье,   продолже-
на реализация программы по
выделению субсидий на рес-
таврацию храмов.

Мэр Москвы предложил чле-
нам попечительского совета
продолжить финансовую под-
держку издания Православной
энциклопедии, попросил коллег
из регионов еще раз рассмот-
реть возможность закупки Пра-
вославной энциклопедии для
школьных библиотек: «Это не
такие большие деньги для реги-
ональных бюджетов даже с уче-
том тех ограничений, которые у
нас есть. Но это финансирова-
ние, конечно, станет хорошим
подспорьем не только для про-
должения издания, но и его рас-

пространения и доведения до
читателей и до образователь-
ных программ школьников.  В
2014 году Правительство Моск-
вы закупило для школьных и
общественных библиотек 4200
экземпляров разных томов эн-
циклопедии. Аналогичные за-
купки запланированы и в 2015
году. Кроме того, при поддерж-
ке Правительства Москвы на
телеканале «ТВ-Центр» выхо-
дит еженедельная программа
«Православная энциклопедия»,
и нынешней осенью в эфир
выйдет ее юбилейный, 700-й,
выпуск».

В свою очередь патриарх
Кирилл представил на заседа-
нии 34-й, 35-й и 36-й тома Пра-
вославной энциклопедии, кото-

рые были опубликованы в 2014
году: «Отрадно, что все тома
были выпущены в надлежащие
сроки и сейчас доступны чита-
телям. Среди сотен статей, на-
чинающихся на букву «к» и во-
шедших в эти тома, можно вы-
делить несколько наиболее
значимых комплексов по раз-
личным сферам церковно-на-
учного знания. Прежде всего
это десятки статей, связанных с
деятельностью отцов церкви, с
подвигом новомучеников, испо-
ведников, а также статьи о дея-
телях православной церкви. На
26-м совместном заседании со-
ветов было принято решение о
выпуске четырех томов энцик-
лопедии в год, хотя ранее вы-
пускали по два тома в год».

Москва заботится о Православной энциклопедии

столицы», - подчеркнул мэр
Москвы.

Помимо этого, свой пост по-
кинул председатель Комитета
государственных услуг  Алексей
Степанов. «За время его руко-
водства в Москве было создано
более 100 МФЦ по предоставле-

нию государственных услуг.
Москвичи хорошо знают эти
центры, миллионы людей
пользуются услугами этих орга-
низаций», - уточнил Сергей Со-
бянин.

Мэр Москвы поблагодарил
Артура Кескинова и Алексея
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огда в  Минской городской ратуше
были подписаны 6 договоров о со-
трудничестве между московскими и

минскими учреждениями профессиональ-
но-технического и среднего специального
образования (Минский городской учебно-
методический центр профессионального
образования - Учебно-методический центр
по профессиональному образованию Де-
партамента образования Москвы; Минский
государственный профессионально-техни-
ческий колледж швейного производства -
московский технологический колледж
№24; Минский государственный професси-
онально-технический колледж кулинарии -
московский колледж сферы услуг №32;
минский государственный профессиональ-
ный лицей №12 строительства - московский
строительный техникум №30; профессио-
нальный лицей №2 легкой промышленнос-
ти -  московский технологический колледж
№21;  Минский городской институт разви-
тия образования - Московский институт раз-
вития образования).

В 2015 году делегация  Минского город-

ского комитета по образова-
нию во главе с председателем
Михаилом Мирончиком, в ко-
торую входили преподаватели
учреждений профессиональ-
ного  образования, с ответным
визитом посетила Москву.
Члены делегации  побывали в
5  профессиональных коллед-
жах Москвы и Московском го-
родском педагогическом уни-
верситете, приняли участие в
круглом столе, посвященном
перспективам развития обра-
зовательной среды.

В Департаменте образова-
ния состоялась пресс-конфе-
ренция, в которой приняли
участие первый заместитель
руководителя Департамента
Москвы Михаил Тихонов,
председатель Минского город-
ского комитета по образова-
нию Михаил Мирончик, заве-
дующая сектором  профессио-
нально-технического  и сред-
него  профессионального об-
разования Комитета по обра-
зованию Мингорисполкома
Елена Черных, директор минс-
кого государственного  про-
фессионального лицея маши-
ностроения  №3 Александр
Болбас.

Михаил ТИХОНОВ, первый заместительМихаил ТИХОНОВ, первый заместительМихаил ТИХОНОВ, первый заместительМихаил ТИХОНОВ, первый заместительМихаил ТИХОНОВ, первый заместитель
руководителя Департаментаруководителя Департаментаруководителя Департаментаруководителя Департаментаруководителя Департамента
образования Москвы:образования Москвы:образования Москвы:образования Москвы:образования Москвы:

есколько дней в Москве работа-
ла большая делегация наших
коллег из Минска, преимуще-

ственно это представители среднего про-
фессионального образования. Тот, кто вни-
мательно следит за международной дея-
тельностью Департамента образования
Москвы, не может не знать, что как с ника-
кой другой из стран ближнего зарубежья с
Белоруссией, с ее столицей у московского
образования наиболее тесные связи. При-
мерно год назад Минск посетила точно та-
кая же представительная делегация москов-
ских работников среднего профессиональ-
ного образования. Мы традиционно ездим
друг к другу на мероприятия календарного
плана Департамента образования Москвы и
Комитета по образованию Минска. Нынеш-
няя встреча - логичная ступень и логичный
этап нашего дальнейшего сотрудничества.
Нам интересно узнать, как живет и работает
система образования Минска, о тех впечат-
лениях, которые наши коллеги получили во
время пребывания в Москве. Москва готова
поучиться у Минска, Минск готов поучиться
у Москвы. Если не говорить о собственно
преподаваемых предметах - каждое пред-
метное поле имеет свою особенность, то я
бы назвал такой общий момент для двух си-
стем профобразования - редкий московский
колледж может похвастаться тем, что у него
внебюджет составляет 40 процентов бюд-
жетного финансирования, так что нашим

МЕЖДУНАРОДНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Москва - Минск: новые

колледжам есть чему поучить-
ся у минских коллег, а минские
коллеги могут позаимствовать
наш опыт по созданию образо-
вательных комплексов. Круп-
ным комплексом может управ-
лять только квалифицирован-

ная управленческая команда,
формирование такой управ-
ленческой команды, разумеет-
ся, при лидерстве руководите-
ля - это на самом деле очень
сложная задача, которой сей-
час мы занимаемся в Москве.

 В наших планах - совмест-
ная работа по подготовке к
празднованию 70-летия Побе-
ды: мы пригласили минских
кадет для участия в московс-
ком кадетском параде на По-
клонной горе 6 мая 2015 года.

Елена ЧЕРНЫХ, заведующаяЕлена ЧЕРНЫХ, заведующаяЕлена ЧЕРНЫХ, заведующаяЕлена ЧЕРНЫХ, заведующаяЕлена ЧЕРНЫХ, заведующая
сектором профессионально-сектором профессионально-сектором профессионально-сектором профессионально-сектором профессионально-
технического и среднеготехнического и среднеготехнического и среднеготехнического и среднеготехнического и среднего
профессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессионального
образования Комитета пообразования Комитета пообразования Комитета пообразования Комитета пообразования Комитета по
образованиюобразованиюобразованиюобразованиюобразованию
Мингорисполкома:Мингорисполкома:Мингорисполкома:Мингорисполкома:Мингорисполкома:

истема профессио-
нального образования
Республики Беларусь

отличается от московской тем, что
у нас по-другому выстроена струк-
тура. У нас есть профессионально-
техническое образование и сред-
нее специальное образование. На
уровне профессионально-техни-
ческого образования можно полу-
чить и среднее специальное обра-
зование, то есть два таких этапа. В
Минске 22 учреждения професси-
онально-технического и среднего
специального образования: два

колледжа среднего специального
образования, 10 лицеев, 10 про-
фессионально-технических кол-
леджей. Мы рады, что у нас сохра-
нилась такая система подготовки
рабочих кадров. Приехав в Москву
для обмена опытом, мы, конечно,
убедились, что и в столице России
она тоже сохранена, и на доста-
точно высоком уровне. Нам есть
чему поучиться у московских кол-
лег, есть что посмотреть, радует
то, что колледжи Москвы готовят
высококвалифицированных спе-
циалистов на очень хорошем обо-
рудовании, и в этом колледжам
помогает бюджет столицы. Мы
тоже стараемся поддержать наши
учреждения профобразования,
доля денежных вложений учебно-
го заведения при этом заметна и
из бюджета Минска. Мы занима-
емся популяризацией рабочих
профессий. Например, в Минске
проходит выставка «Город масте-
ров» с мастер-классами.

Спектр профессий, по которым
готовят в наших учреждениях
профобразования, достаточно ши-
рок - начиная с обычной швеи и за-
канчивая специалистами по нано-
технологиям. Отмечу, что у нас
очень серьезно построена работа
с базовыми организациями, кото-
рые тоже помогают развивать
нашу систему профессионально-
технического и среднего специ-
ального образования. Они нам по-
могают не только с трудоустрой-
ством наших рабочих и специали-
стов, но также оказывают посиль-
ную спонсорскую помощь, которая
выражается деньгами и оборудо-
ванием, различными другими
средствами.

В этом году наша система про-
фобразования, как и московская,
отмечает 75-летие, мы хотели бы
на такой праздник пригласить де-
легацию Москвы. Нам тоже есть
что показать, есть чем похвастать-
ся. Уже подписаны некоторые до-
говоры между нашими учреждени-
ями профессионально-техничес-
кого и среднего специального об-

разования и московскими кол-
леджами. Поэтому мы надеем-
ся на дальнейшее сотрудниче-
ство. Сотрудничество будет
заключаться в обмене опытом
между нашими однопрофиль-
ными профессиональными уч-
реждениями и московскими
колледжами в сфере гостинич-
ного бизнеса, в сфере легкой и
швейной промышленности, ку-
линарии. Соглашения о со-
трудничестве были подписаны
год назад, и теперь директора
минских и московских учреж-
дений профобразования ус-
пешно сотрудничают.

Александр БОЛБАС,Александр БОЛБАС,Александр БОЛБАС,Александр БОЛБАС,Александр БОЛБАС,
директор минскогодиректор минскогодиректор минскогодиректор минскогодиректор минского
государственногогосударственногогосударственногогосударственногогосударственного
профессионального лицеяпрофессионального лицеяпрофессионального лицеяпрофессионального лицеяпрофессионального лицея
машиностроения №3:машиностроения №3:машиностроения №3:машиностроения №3:машиностроения №3:

представляю учеб-
ное заведение сис-
темы профессио-

нально-технического образо-
вания Минска. Наше учрежде-
ние готовит кадры для таких ги-
гантов, как Минский трактор-
ный завод, Минский моторный
завод, завод имени Вавилова,
Минский завод колесных тяга-
чей, и других предприятий Мин-
ска. Дело в том, что на сегод-
няшний день в Минске оста-
лись два учебных заведения
системы профтехобразования,
которые готовят кадры для ма-
шиностроения, - это лицеи №9
и №3.

Что касается профессий, по
которым мы готовим, то это то-
карь, фрезеровщик, оператор
станков с программным управ-
лением, слесарь механосбо-
рочных работ, слесарь-инстру-
ментальщик, слесарь-ремонт-
ник, электромонтер по ремонту
сложного электрооборудова-
ния, слесарь по ремонту авто-
мобилей. Обучение мы осуще-
ствляем на базе девяти и один-
надцати классов. Наше учеб-
ное заведение занимается под-
готовкой и переподготовкой
взрослого населения. В нашем
лицее идет подготовка по про-
фессиям «водитель троллейбу-
са» и «водитель трамвая».

Сравнивая московскую и
минскую систему, мы отмеча-
ем некоторые особенности.
Первая - мы делаем прогноз с
нашими базовыми предприя-
тиями по поводу того количе-
ства учащихся, которых нам
необходимо набирать на обу-
чение. Эти контрольные циф-
ры затем утверждают на уров-
не Комитета по образованию.
Вторая - мы сохранили так на-
зываемые базовые организа-
ции, которые, естественно,
оказывают нам большую по-
мощь в укреплении матери-
ально-технической базы, пре-
доставлении оплачиваемых
рабочих мест, когда учащиеся
выходят на производственное
обучение и на производствен-
ную практику на предприятия.
Когда наши учащиеся нахо-
дятся на рабочих местах, за
каждым из них закрепляют на-
ставника. Что касается заинте-
ресованности наставника в
оказании действенной помо-
щи и предоставлении возмож-
ности для быстрой адаптации
на рабочем месте, то согласно
Положению мы производим
оплату наставнику за это обу-
чение наших ребят. Если гово-
рить об обучении в учебно-
производственных мастерс-
ких, то его мы проводим в те-
чение первого года учебы ре-
бят, и отработку всех про-
грамм мы производим на вы-
пуске полезной продукции. В
Минске в прошлом году был
открыт магазин для системы
профтехобразования «Проф-
мастер», куда мы поставляем
свою продукцию и ее реализу-
ем. Мы выпускаем различного
рода садоводческий инвен-
тарь, принимаем заказы от
предприятий, предпринимате-
лей. Третья особенность - то,
что 40 процентов учебного
времени, которое отводится на
профессиональную подготов-
ку, идет непосредственно на
обучение профессии.

Престижность наших рабо-
чих профессий как-то в после-
днее время упала, молодые
люди хотят в основном полу-
чить профессии экономиста,
бухгалтера, юриста. В связи с
этим мы производим интегри-
рование учебных профессий,
например, если взять профес-
сию «механическая обработка
металла на станках и линиях»
и специальность «слесарь по
ремонту автомобилей», то в
процессе обучения учащийся
имеет возможность получить
два разных разряда, то есть то
ли токаря, то ли фрезеровщи-
ка и плюс слесаря по ремонту
автомобилей. Чтобы повысить
популярность рабочих про-
фессий среди молодежи, мы
работаем весь учебный год, в
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грани сотрудничества
Минске проходят такие празд-
ники, как 9 Мая, День незави-
симости, День города. Мы на
этих праздниках выставляем
свою продукцию, рекламные
материалы, буклеты, на этих
площадках мы проводим мас-
тер-классы, где учащиеся
школ видят, как можно выпол-
нять тут или иную работу по
той или иной профессии. Бук-
вально две недели назад в
Минске состоялась ежегодная
выставка «Образование и ка-
рьера», в которой мы принима-
ли участие.

Наше учебное заведение
занимается внебюджетной де-
ятельностью. Эта деятель-
ность у нас проходит через
уроки производственного обу-
чения, как в мастерских, так и
на предприятиях. При обуче-
нии на предприятиях учащийся
получает заработную плату,
потому что находится на рабо-
чем месте, 75 процентов зарп-
латы получает непосредствен-
но он, а 25 процентов идет на
укрепление материальной
базы лицея и материальное
стимулирование наших работ-
ников. Мы занимаемся плат-
ными образовательными услу-
гами: это проведение различ-
ного рода факультативов,
спортивных занятий, подготов-
ка взрослого населения на
платной основе.

Михаил МИРОНЧИК,Михаил МИРОНЧИК,Михаил МИРОНЧИК,Михаил МИРОНЧИК,Михаил МИРОНЧИК,
председатель Комитета попредседатель Комитета попредседатель Комитета попредседатель Комитета попредседатель Комитета по
образованиюобразованиюобразованиюобразованиюобразованию
Мингорисполкома:Мингорисполкома:Мингорисполкома:Мингорисполкома:Мингорисполкома:

ы ощущаем чув-
ство без границ в
общении систем

минского и московского обра-
зования: приезжая в Москву в
очередной раз, мы не чувству-
ем, что находимся в другом го-
сударстве, напротив, чувству-
ем себя как дома. Те контакты
и те дружеские отношения, ко-

торые налажены с Департа-
ментом образования Москвы,
очень дорогого стоят. Год на-
зад мы встречались в Минске
на конференции, посвященной
проблемам профессионально-
технического образования.
Эта конференция в определен-
ной степени была знаковой,
так как до того мы изучали
опыт москвичей в основном в
области дошкольного и сред-
него образования, а тут реши-
ли сверить позиции по профес-
сионально-техническому и
среднему специальному обра-
зованию. В нашей конферен-
ции участвовала очень пред-
ставительная делегация Де-
партамента образования Мос-
квы, были подписаны соглаше-
ния между различными учреж-

дениями профобразования. С
тех пор вот уже год мы работа-
ем вместе с московскими кол-
легами по этой проблематике.
В марте 2015 года состоялся
наш ответный визит в Москву,
где мы еще раз повстречались
с уже знакомыми нам руково-
дителями столичных коллед-
жей, сверили некоторые пози-
ции на предмет дальнейшего
сотрудничества в рамках зак-
люченного соглашения. Мы
благодарны за то, что у нас
есть возможность такого взаи-
модействия, сотрудничества
двух столичных систем образо-
вания. Я очень надеюсь на то,
что это сотрудничество будет
многолетним, может быть,
даже вековым. Дай бог, чтобы
такое понимание, которое се-
годня сложилось между наши-
ми системами столичных обра-
зований, существовало мно-
гие, многие годы.

Система образования Минс-
ка может быть не столь масш-
табна, не столь грандиозна в
планах, в количестве учрежде-
ний образования. В Минске се-
годня проживают 2 млн чело-
век, в масштабах Москвы это,
наверное, два округа. Вся
организация образовательно-
го процесса в наших учрежде-
ниях образования осуществля-
ется в соответствии с Кодек-
сом об образовании Республи-
ки Беларусь. Сеть наших го-
родских учреждений - это 250
учреждений общего образова-
ния, из них - 50 гимназий, два
общеобразовательных лицея,
есть начальные школы и комп-
лекс «детский сад - школа»,
два кадетских училища и сана-
торная школа-интернат для де-
тей, страдающих какими-то не-
дугами, в частности сколио-
зом. Что касается системы спе-
циального образования, то у
нас работают семь специаль-
ных общеобразовательных и
вспомогательных школ, школ-
интернатов, 12 специальных
яслей и детских садов (я знаю,
что в Москве такого понятия,
как ясли, нет, а у нас они сохра-
нились) в системе инклюзивно-
го образования, хотя у нас на
законодательном уровне пока
это еще не закреплено - сейчас
подготовлены соответствую-
щие поправки в Кодекс обра-
зования РБ, есть 10 центров
коррекционно-развивающего
обучения.

В нашем городе идет увели-
чение численности детей
школьного возраста, но в про-
шлом учебном году у нас была
самая за последние десять лет
провальная ситуация в демог-
рафическом отношении: число
тех выпускников, которые
окончили среднюю общеобра-
зовательную школу, было чуть
больше 8 тысяч, выпускников
девятых классов - чуть более
13 тысяч. Но сегодня у нас де-
мографическая ситуация выг-
лядит лучше: количество пер-
воклассников стремительно
растет, поэтому Минск испыты-
вает проблему нехватки мест в
детских садах, в ясельных
группах. Поэтому мы идем при-
мерно тем же путем, что и Мос-
ква - организуем группы крат-
ковременного пребывания в
дошкольных учреждениях, но
все равно это пока не снимает
ту напряженность, которая су-

ществует. В среднем в системе
дошкольного образования за-
полняемость мест в ДОУ со-
ставляет более 120 процентов.
Это связано с тем, что сегодня
Минск очень интенсивно заст-
раивается, подъезжая к нашей
столице, можно увидеть в но-
вых микрорайонах очень боль-
шое количество строительных
подъемных кранов. В Респуб-
лике Беларусь и в Минске уде-
ляют очень большое внимание
строительству жилья для мно-
годетных семей. Но есть про-
блема - как всегда, возведение
объектов социокультурного на-
значения чуть-чуть отстает от
темпов возведения жилья, по-
этому именно в этих микрорай-
онах есть нехватка мест в дет-
ских садах, но детей минских
семей в возрасте трех лет мы
практически обеспечиваем на
99,7%, то есть дети получают
дошкольную подготовку.

Что касается системы обще-
го среднего образования, то
сегодня в Минске востребова-
ны гимназии, среди 50 гимна-
зий у нас есть колледж - гимна-
зия искусств. Правила приема
в гимназию у нас, наверное,
такие же, как и в Москве - с пя-
того класса после прохожде-
ния экзаменационных испыта-
ний. Это те дети, которые при-
ходят из других школ, хотя при
большинстве наших гимназий
существует начальная школа,
однако это не значит, что ис-
ключительно ученики этих на-
чальных школ потом становят-
ся гимназистами, это далеко
не так. Сегодня в системе об-
щего среднего образования
Минск, как и в целом вся Рес-
публика Беларусь, возвраща-
ется к профильному образова-
нию. На протяжении последних
лет мы пытались уйти от него,
оставив гимназический компо-
нент профильности обучения,
но практика показала, что это
не совсем правильно, и со сле-
дующего учебного года мы
все-таки вернемся к профиль-
ному обучению на третьей сту-
пени - в 10-11-х классах. Наши
выпускники школ (76%) посту-
пают в вузы, поэтому нас, как и
наших московских коллег, бес-
покоит проблема вседоступно-
сти высшего образования. Ко-
нечно, у нас есть альтернатива
для тех, кто не получает выс-
шее образование, - это систе-
ма профессионально-техни-
ческого образования.

В Минске работают 53 уч-
реждения профессионально-
технического и среднего специ-
ального образования, из них 22
- коммунальной формы соб-
ственности, то есть это те уч-
реждения, что находятся в под-
чинении городского Комитета
по образованию (другие - рес-
публиканского или ведом-
ственного подчинения). В этих
учреждениях обучают более 13
тысяч ребят. Профилей обуче-
ния много - начиная с подготов-
ки специалистов для легкой,
швейной промышленности, и
заканчивая учреждениями, ко-
торые готовят кадры машино-
строительного профиля. Сегод-
ня наш город работает над тем,
чтобы возродить в системе сто-
личного профессионально-тех-
нического образования педаго-
гические колледжи. В начале
2000-х годов мы ушли от педа-

гогических колледжей, их тогда
в Минске было два, мы не смог-
ли их сохранить, так как в сис-
тему образования столицы -
как в дошкольные, так и в
школьные учреждения - прихо-
дили исключительно педагоги с
высшим образованием. В ре-
зультате мы сегодня испытыва-
ем определенный дефицит кад-
ров в системе дошкольного об-
разования и понимаем, что воз-
родить педагогический кол-
ледж - дело нашей чести. На-
верное, только возродив педа-
гогический колледж, мы смо-
жем в ближайшие три-четыре
года решить кадровую пробле-
му в системе образования.

Есть момент, который стал
отличительным в нашей систе-
ме профессионально-техни-
ческого и среднего специаль-
ного образования: каждый вы-
пускник у нас имеет право по-
лучить первое рабочее место.
Это говорит о том, что есть си-
стема распределения. Но тут
есть и другая сторона медали:
каждый выпускник, получив
это право, несет и ответствен-
ность - если он не приступил к
работе, то обязан возместить
бюджету все то, что потратило
государство на его обучение.
Мы, как бы это ни было слож-
но, сохранили госзаказ на под-
готовку кадров, до последнего
пытаемся сохранить нарабо-
танную практику взаимодей-
ствия с базовыми предприяти-
ями, или, как называют их в
Москве, социальными партне-
рами. Сегодня наши базовые
предприятия в равной степени
с образовательными учрежде-
ниями несут ответственность
за подготовку кадров, ибо они
заинтересованы в притоке мо-
лодых кадров. Все производ-
ственные практики наши уча-
щиеся проходят на предприя-
тиях, практики оплачиваемы,
поэтому это дает возможность
и учреждениям профобразова-
ния получать средства на реа-
лизацию каких-то проектов,
улучшать свою материально-
техническую базу, и самим
учащимся этих учреждений
чувствовать себя защищенны-
ми, приходить с этой практики
с зарплатой.

В ведении Комитета по об-
разованию есть теперь только
институт развития образова-
ния, все вузы - их у нас в Рес-
публике Беларусь 52, более 30
в Минске - не в компетенции
комитета.

Чем нынче живет наша мо-
лодежь, чем живут наши учени-
ки и учащиеся? Мы всегда ста-
рались сделать так, чтобы сис-
тема воспитательной работы
была на высоком уровне. В
этом году мы, так же как и мос-
квичи, готовимся отметить 70-
летие Великой Победы в Вели-
кой Отечественной войне, реа-
лизуем все наши планы и ме-
роприятия, которые направле-
ны на подготовку. В прошлом
году мы отпраздновали 70-ле-
тие освобождения Белоруссии.
У нас в Минске открылся новый
музей Великой Отечественной
войны, и я думаю, что это очень
достойное место, где можно
формировать мировоззрение
современного подростка, мес-
то, где сохраняют историю без
искажения фактов Великой По-
беды. Одной из таких мощных

акций, которой мы дали старт в прошлом году,
стала акция «70 символов Победы», есть очень
большое количество различных акций Белорус-
ского республиканского союза молодежи, так
как в нашей республике 2015 год объявлен Го-
дом молодежи. Мы также сохранили пионерское
движение, и у нас есть пионерская эстафета «70
добрых дел». Таких эстафет и акций у нас очень
много. В прошлом году мы праздновали 30-ле-
тие Поста №1 - такие посты есть и в Москве, и в
Минске, те дети, которые несут вахту у Вечного
огня на площади Победы в Минске, участвовали
в празднике 70-летия освобождения Белорус-
сии. Во время нашего нынешнего визита в Мос-
кву мы обсуждали наши совместные планы по
подготовке к празднованию 70-летия Великой
Победы, готовы рассмотреть любые предложе-
ния.

Четыре года мы в преддверии Дня учителя
проводим фестиваль молодежных перспектив
среди педагогов, к нам приезжают молодые пе-
дагоги из многих регионов России, мы пригла-
шаем на этот фестиваль и молодых москвичей.
Очень важно, что, когда на такой слет приезжа-
ют молодые педагоги, они делятся своими ини-
циативами.

Могу сказать, что мы благодарны московс-
ким партнерам за открытость, за то, что они де-
лятся с нами своими наработками, а в России, и
прежде всего в Москве, они были всегда самы-
ми передовыми. Меня, например, очень заинте-
ресовал Центр психолого-медико-социального
сопровождения детей и подростков МГППУ, у
нас в этом плане есть пробел - мы пока на зако-
нодательном уровне не смогли осознать поня-
тие инклюзивного образования, у нас есть цен-
тры коррекционно-развивающего обучения, но
это несколько другое. В центре я посмотрел осо-
бенности работы с детьми-аутистами, для меня
это ново, но проблема работы с такими детьми
уже существует, ко мне на прием в Минске при-
ходили родители таких детей, поставили передо
мной задачу решения этой проблемы. Я был
вынужден попросить коллег из Департамента
образования Москвы, чтобы мне показали нара-
ботки по этой пока мало изученной мною про-
блеме. В московском центре я попытался с по-
мощью моих коллег-москвичей глубоко погру-
зиться в эту тематику, был восхищен тем, какие
специалисты работают в этом центре и занима-
ются этой тяжелой работой. Я завидую Москве и
понимаю, что этому нам надо учиться.

Я ознакомился с системой подбора руководя-
щих кадров в Москве. Действительно, нынеш-
ние руководители в образовании прежде всего
должны быть состоявшимися менеджерами. То,
что нынче переживает система образования
Москвы в плане создания многопрофильных
образовательных комплексов, мы только обду-
мываем. Когда традиционно мы имели директо-
ров детских садов, школ, это была некоторая
местечковость, а вот когда директор возглавля-
ет целый комплекс, тут ему нужно быть до глуби-
ны души управленцем, видеть перспективу,
мыслить глобально, масштабно. Мы всегда вы-
деляем ярких, способных учеников, точно так же
нам нужно научиться выделять и директоров,
ведь у нас есть и аксакалы, и те, кому еще надо
учиться. Хорошо, что есть молодежь, в хорошем
смысле агрессивная и видящая все на перспек-
тиву, мне кажется, таким молодым управлен-
цам, как и в Москве, нужно давать дорогу, «зе-
леный свет». Лет шесть-семь назад мне кто-то
сказал в Лингвистическом университете, что
профессия учителя в карьерном плане тупико-
вая. Да, если 250 школ в городе, то из 30 тысяч
педагогов только 250 могут стать их руководите-
лями, понятно, что ими должны становиться те,
кто имеет масштабность и глобальность в своем
видении и мышлении. Быть хорошим педагогом
хорошо, управленцем - сложно. Я прекрасно
понимаю директора 1-го МОК Юрия Мироненко,
который уже взял более 40 зданий, я понимаю,
насколько сегодня нужно быть высококвалифи-
цированным менеджером в отрасли, в этом пла-
не нам есть чему поучиться у Москвы. Мы при-
гласили московских коллег к сотрудничеству по
многим направлениям и проектам, а кроме того,
министра образования Москвы Исаака Калину и
его коллег, с которыми мы сотрудничаем уже не
один год, - в Минск на День освобождения Бело-
руссии 3 июля 2015 года.

Продолжение темы на стр. 16-17
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28 февраля и 1 марта 2015 года в гимназии28 февраля и 1 марта 2015 года в гимназии28 февраля и 1 марта 2015 года в гимназии28 февраля и 1 марта 2015 года в гимназии28 февраля и 1 марта 2015 года в гимназии
№1518 состоялся заключительный очный№1518 состоялся заключительный очный№1518 состоялся заключительный очный№1518 состоялся заключительный очный№1518 состоялся заключительный очный
этап Московской городской научно-этап Московской городской научно-этап Московской городской научно-этап Московской городской научно-этап Московской городской научно-
практической конференции школьниковпрактической конференции школьниковпрактической конференции школьниковпрактической конференции школьниковпрактической конференции школьников
«Шаги в экономическую науку» - одно из«Шаги в экономическую науку» - одно из«Шаги в экономическую науку» - одно из«Шаги в экономическую науку» - одно из«Шаги в экономическую науку» - одно из
мероприятий Московского городскогомероприятий Московского городскогомероприятий Московского городскогомероприятий Московского городскогомероприятий Московского городского
конкурса научно-исследовательских иконкурса научно-исследовательских иконкурса научно-исследовательских иконкурса научно-исследовательских иконкурса научно-исследовательских и
проектных работ, в котором принялипроектных работ, в котором принялипроектных работ, в котором принялипроектных работ, в котором принялипроектных работ, в котором приняли
участие более 550 школьников в возрастеучастие более 550 школьников в возрастеучастие более 550 школьников в возрастеучастие более 550 школьников в возрастеучастие более 550 школьников в возрасте
от 9 до 17 лет (с 3-го по 11-й класс), а вот 9 до 17 лет (с 3-го по 11-й класс), а вот 9 до 17 лет (с 3-го по 11-й класс), а вот 9 до 17 лет (с 3-го по 11-й класс), а вот 9 до 17 лет (с 3-го по 11-й класс), а в
заключительном этапе - более 300 юныхзаключительном этапе - более 300 юныхзаключительном этапе - более 300 юныхзаключительном этапе - более 300 юныхзаключительном этапе - более 300 юных
исследователей. Учредителямиисследователей. Учредителямиисследователей. Учредителямиисследователей. Учредителямиисследователей. Учредителями
конференции стали Департаментконференции стали Департаментконференции стали Департаментконференции стали Департаментконференции стали Департамент
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онференцию традиционно открыло выс-
тупление творческой студии учащихся
гимназии, которые представили свое

собственное видение экономического поведе-
ния литературных персонажей как народных
сказок, так и классических произведений. Учас-
тников конференции приветствовали председа-
тель оргкомитета директор гимназии №1518
народный учитель России Марина Фирсова, ру-
ководитель Центра общего образования МИРО
Андрей Иоффе, заведующая лабораторией Ин-
ститута управления РАО Ирина Чечель.

Программа конференции включала два бло-
ка. Первый - работа секций:

Экономические проблемы и инфраструкту-
ра мегаполиса.

Экономика в условиях глобализации.
Социально-экономические и экологичес-

кие проблемы современного общества.
Прикладная экономика.
Экономические аспекты ресурсо- и энерго-

сбережения.
Информатика и информационные техно-

логии в образовании, бизнесе и экономике.
Финансовая грамотность.
Мир вокруг нас.
Экология человека.
Step to Economics (работы на иностранных

языках).
Второй блок конференции предлагал обшир-

ный образовательный цикл в рамках программы
«Содействие повышению уровня финансовой
грамотности населения и развитию финансово-
го образования в городе Москве», во время ко-
торого проходили бизнес-тренинги для детей
«Основы личной финансовой безопасности» и
«Путешествие в мир финансов», а для взрослых
- семинары «Школа грамотного потребителя»,
«Управление личными финансами», дискусси-
онный клуб «Способы и инструменты формиро-
вания личного капитала моего ребенка: миф
или реальность?». Всего в образовательной
программе приняло участие более 400 взрослых
и детей - как участников, так и гостей конферен-
ции.

Конференция проходила два дня, в первый
день защищали свои исследования ученики
6-11-х классов, а во второй - ученики 3-5-х
классов. В первый день были представлены
работы участников с 6-го по 11-й класс из 56
школ Москвы. Больше всего внимания в рабо-
тах участники первого дня конференции удели-
ли экономическим и экологическим проблемам
Москвы и ее жителей: организации дорожного
движения, снабжения чистой питьевой водой и

  Экономика ждет молодых

НАУКА И ПРАКТИКА

продовольствием, другим на-
сущным вопросам организа-
ции городского хозяйства. Не
обошли вниманием участники
и актуальные проблемы, свя-
занные с экономическими сан-
кциями, поделились своими
идеями по импортозамеще-
нию и укреплению экономи-
ческой безопасности страны.
Второй день конференции
«Первые шаги» был посвящен

деятельности начинающих ис-
следователей, более 150 про-
ектов представили ученики 3-
5-х классов. Важно отметить
активное участие родителей:
многие из них стали соавтора-
ми или руководителями работ
детей по истории и географии
России, наблюдению за объек-
тами живой природы, тут были
первые опыты и эксперименты
в области механики и техники,

проекты по информатике. Ав-
торитетный экспертный совет
конференции, состоящий из
представителей научного со-
общества РАО, МИРО, Финан-
сового университета при Пра-
вительстве РФ, РЭУ имени
Г.В.Плеханова, МГПУ, изда-
тельства Macmillan, в ходе
жаркой дискуссии определял
лучшие работы, лауреатов и
дипломантов конференции.

Работу конференции в каждом
из дней завершала церемония
награждения, в ходе которой
эксперты отмечали лучших в
номинациях «За социальную
значимость исследования»,
«За актуальность темы иссле-
дования», «За практическую
значимость исследования».
Заслуженные награды получи-
ли победители и призеры каж-
дой секции.
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Школьники
и студенты
преуспели в
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образования МГПУ состоялсяобразования МГПУ состоялсяобразования МГПУ состоялсяобразования МГПУ состоялсяобразования МГПУ состоялся
Московский конкурсМосковский конкурсМосковский конкурсМосковский конкурсМосковский конкурс
исследовательских работ иисследовательских работ иисследовательских работ иисследовательских работ иисследовательских работ и
творческих проектов старшихтворческих проектов старшихтворческих проектов старшихтворческих проектов старшихтворческих проектов старших
школьников и учащихся колледжейшкольников и учащихся колледжейшкольников и учащихся колледжейшкольников и учащихся колледжейшкольников и учащихся колледжей
«Искусство познания».«Искусство познания».«Искусство познания».«Искусство познания».«Искусство познания».

а конкурс свои работы представи-
ли 130 участников из 34 образова-
тельных учреждений Москвы и

Московской области. Почетным гостем и
участником конкурса стала делегация из
Минска (Республика Беларусь). Конкурс
«Искусство познания» ориентирован на
содействие развитию у юношей и подро-
стков познавательных способностей,
умений и навыков исследовательской де-
ятельности и творческого проектирова-
ния.

Школьники и учащиеся колледжей про-
демонстрировали результаты своих ис-
следовательских работ и творческих про-
ектов в 10 тематических секциях:

«Философия, история, история педа-
гогики».

«Педагогика и управление образо-
вательными системами».

«Общая и социальная психология»,
«Возрастная и педагогическая психоло-
гия».

«Филологические дисциплины».
«Методика преподавания филологи-

ческих дисциплин».
«Математика, информатика, эконо-

мика и методика их преподавания».
«Естественно-научные дисциплины

(физика и химия)».
«Естественно-научные дисциплины

(биология и медицина)».
«Технология и искусство».

В состав жюри вошли ведущие препо-
даватели Института педагогики и психо-
логии образования МГПУ, а также пригла-
шенные   из МПГУ и школы №1935.  Воз-
главил жюри конкурса доктор педагоги-
ческих наук, доктор психологических
наук, профессор, директор Института пе-
дагогики и психологии образования Алек-
сандр Савенков.

Во время конкурса участники показали
высокий уровень владения материалом и
навыками публичного выступления, а так-
же хороший уровень владения иностран-
ным языком. Жюри отметило актуаль-
ность и новизну тем, соблюдение всеми
участниками требований к исследова-
тельской работе.

Победителями и лауреатами Московс-
кого конкурса исследовательских работ и
творческих проектов старших школьни-
ков и учащихся колледжей «Искусство
познания», в частности,  стали московские
ученики:

Ринат Измайлов, Роман Мусаев и
Ярослав Перминов - учащиеся 8-го класса
школы №1378, работа «Проценты и бан-
ковское дело» (научный руководитель -
учитель математики Екатерина Сахаро-
ва),  1-е место.

Анна Арзуманян и Дени Гидалишов -
учащиеся  школы №1378,  работа «Вода
для жизни»,  1-е место.

Наталья Климова -  учащаяся МГПУ
(ПК «Измайлово»), работа «Формирова-
ние первичных представлений о славянс-
ких традициях у учащихся второго класса
через  виды внеурочной деятельности»,
диплом I степени.

Виктория Решетникова -  учащаяся
гимназии №1596, работа «Венецианская
школа живописи»,  диплом I степени.

Николай Архипов - учащийся  школы
№1378, работа по роману Шмелева,  2-е
место.
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РФ опубликованоРФ опубликованоРФ опубликованоРФ опубликованоРФ опубликовано
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утверждении комплексаутверждении комплексаутверждении комплексаутверждении комплексаутверждении комплекса
мер помер помер помер помер по
совершенствованиюсовершенствованиюсовершенствованиюсовершенствованиюсовершенствованию
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профессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессионального
образования (СПО) вобразования (СПО) вобразования (СПО) вобразования (СПО) вобразования (СПО) в
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НАУКА И ПРАКТИКА

- Алексей Иванович, скажи-
те, пожалуйста, сложно ли
пройти тестирование в рамках
аттестации на должность ру-
ководителя, ведь не секрет,
что в Москве много слухов о
том, что для проходящих атте-
стацию тестирование - неимо-
верно трудная процедура, что
проходят ее только единицы,
да и то только те, у кого есть
надежная поддержка слева
или справа или еще откуда-
нибудь?

- Я бы сказал, что много не
только слухов, но и домыслов.
На самом деле тестирование -
одна из наиболее легких проце-
дур аттестации на соответствие
должности руководителя ОО.
Во-первых, вопросы для тести-
рования составлены на основе
нормативно-правовой базы, ре-
гулирующей деятельность в сис-
теме образования. Документы
ежедневного пользования - ис-
точники вопросов контрольно-
измерительных материалов
(КИМ) для тестирования. Во-
вторых, при формировании тес-
товых заданий для квалифика-
ционных испытаний руководите-
лей образовательных организа-
ций и кандидатов на эту долж-
ность учтены нормативные тре-
бования к знаниям, умениям и
навыкам, обозначенные в Еди-
ном квалификационном спра-
вочнике должностей руководи-
телей, специалистов и служа-
щих в разделе «Квалификаци-
онные характеристики должнос-
тей работников образования»
(далее - ЕКС). Требования к зна-
ниям, выходящие за рамки ЕКС,
отсутствуют. В-третьих, пример-
ные формулировки вопросов,
типы и виды вопросов размеще-
ны на сайте МЦКО. В плановом
порядке проходят тренинговые
занятия по подготовке к тести-
рованию, то есть к тестирова-
нию можно подготовиться! На-
конец, в-четвертых, подготовка
к тестированию стала наиболее
эффективной системой повы-
шения квалификации, позволя-
ющей проверить себя на знание
законодательной базы, усвоить
то, чего не знали, и то, что необ-
ходимо в управленческой прак-
тике. Давайте вспомним латинс-
кое: «NON SCHOLAE, SED

VITAE DISCIMUS» - «Не для
школы, а для жизни мы учимся».

- Тем не менее во время за-
седания аттестационной ко-
миссии нередко можно услы-
шать, что даже довольно силь-
ные директора или претенден-
ты на эту должность сетуют,
что не набрали высоких балов
при тестировании. Как скомпо-
нованы КИМы для тестирова-
ния и какие вопросы вызыва-
ют наибольшее затруднение?

- Не скрою, часто слышу от
некоторых аттестуемых, что
вопросы в тестах двусмыслен-
ные, предполагающие несколь-
ко вариантов ответов, и очень
субъективные, что на пробное
тестирование ходить без толку,
так как на основном тестирова-
нии не попадается ни одного
похожего вопроса ни с пробни-
ка, ни с сайта МЦКО. Однако
нужно сказать, что в КИМы
включены тестовые задания с
выбором одного правильного
ответа. К заданиям дают гото-
вые ответы на выбор (один пра-
вильный и остальные непра-
вильные), продолжительность
тестирования 45 минут, за это
время аттестуемый должен от-
ветить на 35 вопросов, по 7 воп-
росов в каждом блоке. Как пока-
зывает практика, этого времени
вполне достаточно, чтобы не
только ответить, но и проверить
свои ответы. Для получения оп-
тимально качественного резуль-
тата тестирования аттестуемым
разрешено использовать интер-
нет-источники, имеющие пол-
ный комплекс нормативно-пра-
вовых документов, регулирую-
щих функционирование образо-
вательной системы. Субъекти-
визм ответов на вопросы исклю-
чен за счет того, что формули-
ровки вопросов и ответов не
выходят за рамки нормативно-
правовых документов, на осно-
ве которых они составлены.

водителя и работать с коллекти-
вом, есть ли у него необходимые
знания и умение их применять в
конкретных ситуациях. Поэтому
бесперспективно при подготов-
ке к аттестационному тестиро-
ванию заучивать правильные
ответы на сформулированные
вопросы. Механическое заучи-
вание исключает возможность
использования самого докумен-
та в работе и ориентировано
только на сдачу теста, что само
по себе трудозатратно и беспо-
лезно. Одной из целей аттеста-
ции обозначено «стимулирова-
ние повышения уровня квали-
фикации руководителей обра-
зовательных организаций, их
личностного профессионально-
го роста и использования ими
современных управленческих
технологий». Повышение квали-
фикации согласно статье 76
Федерального закона от
29.12.2012 ФЗ-273 «Об образо-
вании в Российской Федера-
ции» направлено на совершен-
ствование и (или) получение но-
вой компетенции, необходимой
для профессиональной деятель-
ности, и (или) повышение про-
фессионального уровня в рам-
ках имеющейся квалификации.
Таким образом, заучивание
массива ответов на заданные
заранее вопросы не имеет ниче-
го общего с повышением квали-
фикации, не реализует норма-
тивно заданную цель аттеста-
ции на соответствие должности
руководителя образовательной
организации Москвы.

 - И все же как будущий ди-
ректор может качественно
подготовиться к тестирова-
нию, проверить уровень своих
знаний?

- Уровень освоения норматив-
ных документов перед квалифи-
кационными испытаниями мож-
но проверить в рамках обучаю-
щего семинара, включающего

аттестуемого, проходящего ис-
пытания и подтверждающего
свою управленческую компетен-
тность. Для каждого аттестуемо-
го трудны те вопросы, которые
он не успел освоить в процессе
подготовки. Однако наиболее
типичны затруднения в ответах
на вопросы, связанные с про-
блемами делового администри-
рования.

- Как же тогда можно объяс-
нить, что те, кто имеет значи-
тельный управленческий
опыт, проходят тестирование
менее успешно, чем будущие
молодые директора, такого
опыта пока не имеющие?

- Мне кажется, что ритм жиз-
ни руководителей образова-
тельных организаций не остав-
ляет им много времени на само-
образование, в этой связи аттес-
тация на соответствие занимае-
мой должности - мощнейший
стимул для освоения массива
нормативно-правовых актов, ре-
гулирующих деятельность в
сфере образования и требую-
щихся для успешного прохожде-
ния тестирования. Да, в после-
днее время стало закономер-
ным, что кандидаты, у которых
отсутствует административный
опыт, отвечают успешнее на си-
туативные задачи блока «Дело-
вое администрирование». Все
дело в том, что они не ищут ана-
логов в своем прошлом управ-
ленческом багаже, а анализиру-
ют ситуацию и вычленяют наи-
более правильный вариант ре-
шения проблемы, при котором
во главе угла будет стоять реа-
лизация реальных задач, а не
разбор межличностных взаимо-
отношений.

Тестирование - это просто!
Тестирование - это не страш-

но!
Тестирование - это возмож-

ность продемонстрировать зна-
ния!
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Возможно, что вам
это интересно...

возможность тестового тренин-
га. Пробное тестирование позво-
ляет понять структуру теста, уви-
деть типичные примеры форму-
лировок, рассчитать время, не-
обходимое для поиска информа-
ции в Интернете, научиться вы-
делять в вопросе главное и вто-
ростепенное. Самое главное -
пробное тестирование помогает
преодолеть внутреннее сопро-
тивление, вызванное диссонан-
сом между статусом руководите-
ля с опытом и заслугами и ролью

- Все мы когда-то сдавали
экзамены в школе и в вузе, го-
товясь по билетам, которые
нам давали заранее, и можно
было выучить весь материал.
Может быть, и с аттестуемыми
нужно пойти тем же путем: да-
вать заранее все возможные
вопросы - и пусть учат?

 - Аттестация - это не школь-
ный и не вузовский экзамен,
можно сказать, что это экзамен,
позволяющий понять, готов ли
человек занять должность руко-

Намечены меры по совершенствованию
системы  СПО

омплекс мер включает в себя
мероприятия по созданию к
2020 году условий для подго-

товки кадров по 50 наиболее востре-
бованным и перспективным профес-
сиям и специальностям в соответ-
ствии с лучшими зарубежными стан-
дартами и передовыми технология-
ми в половине профессиональных
образовательных организаций, а
также мероприятия по мониторингу
качества подготовки кадров.

Комплекс мер, принятый и утвер-
жденный правительством, предус-

матривает три стратегических
направления:

- обеспечение соответствия
квалификации выпускников требо-
ваниям современной экономики;

- консолидация ресурсов биз-
неса, государства и сферы обра-
зования в развитии системы
среднего профессионального об-
разования;

- мониторинг качества подго-
товки кадров.

Документ был вынесен на об-
суждение на заседании Прави-

тельства Российской Федерации
12 февраля 2015 года с участием
Председателя Правительства РФ
Дмитрия Медведева. В основу
документа, в частности, положе-
ны механизмы дуального образо-
вания и оценки качества подго-
товки кадров на базе критериев
WorldSkills. На заседании прави-
тельства также обсуждали воз-
можность применения «Атласа
новых профессий» в системе
профориентации и выявления
талантов.
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От номинальной интеграции -
к реальной: ожидания

и эффекты объединения
образовательное учреждение, в
трех зданиях которого обучают
1840 человек и работают более
230 сотрудников.  Какими довода-
ми мы руководствовались, прини-
мая решение об объединении?

Прежде всего это особенность
района Ново-Переделкино, на тер-
ритории которого расположен наш
комплекс: еще в недавнем про-
шлом отдаленный район Москвы,
находящийся за МКАД, пережива-
ет стремительный строительный
бум,  рядом возводят новые микро-
районы, строят метро.  Уже в на-
стоящее время здесь проживают
более 115 тысяч человек (средний
возраст жителей - 38 лет), но чис-
ленность населения района увели-
чивается большими темпами.

Именно здесь совсем рядом -
через забор - расположены детский
сад и школа, набиравшая по 5-7
первых классов и прочно занима-
ющая лидерские позиции в округе
по этому набору. Наполняемость
школы значительно превышает
проектную мощность здания, при
этом более половины учеников со-
ставляют младшие школьники.
Перед педагогическим коллекти-
вом встала проблема: как принять
на обучение и где разместить всех
первоклассников, желающих обу-
чаться именно в нашей школе. А
на расстоянии 200 метров распо-
ложена вторая школа, менее вос-
требованная жителями района и
не имеющая высоких образова-
тельных результатов, которые по-
зволили бы ей претендовать на
место в рейтинге лучших московс-
ких школ. Но ведь наши ученики -
дети из одного микрорайона сто-
лицы,  они имеют равные права на
получение качественного и дос-
тупного образования!  Не их вина,
а их беда в том, что социальное
расслоение прошло по соседним
классам и соседним учреждениям:
в одном учиться престижно, а в
другом - нет. Но ведь это сделали
мы, взрослые - руководители, пе-
дагоги, родители, - не заметившие
вовремя проблемы  и допустившие
ее разрастание до состояния, ког-
да уже и в школу идти не хочется...
Поэтому теперь нам, взрослым,
нужно создавать условия для обу-
чения всех детей -  равные, вер-
нее, равно достойные.  В этом
смысле объединить усилия, зна-
чит, прежде всего протянуть руку
помощи коллегам: мы вместе и мы
справимся!

Следующий довод - и здесь мы
не были оригинальны - касался

Один из доводов на пути созда-
ния комплекса - возможность реа-
лизации основной образователь-
ной программы в сочетании уроч-
ной и внеурочной деятельности,
их взаимодополняемости. Сегод-
ня для наших обучающихся откры-
то более 40 объединений дополни-
тельного образования на бюджет-
ной основе и 10 - на внебюджет-
ной. При этом ресурсы - кадры, на-
учные связи - школы с углублен-
ным изучением английского языка
стали доступны для всех: профес-
сор Харбинского  университета
преподает китайский язык, прези-
дент Федерации по русским шах-
матам открывает для ребят удиви-
тельный мир нашей интеллекту-
альной игры.

С особой ответственностью пе-
дагогический коллектив школы
подошел к объединению до-
школьной и школьной ступеней
образования, ведь оно позволяет
расширить единое образователь-
ное пространство,  на совершенно
другом качественном уровне ре-
шать задачи преемственности со-
держания, форм обучения. Для
300 воспитанников нашего до-
школьного отделения и их родите-
лей доступны все ресурсы школы,
включая деятельность 7 школь-
ных  сертифицированных музеев,
традиции воспитания на социо-
культурном опыте. С раннего  воз-
раста мы можем способствовать
формированию духовно-нрав-
ственных ценностей у наших вос-
питанников, ведь  наша школа
имеет большой опыт реализации
духовно-нравственного воспита-
ния обучающихся. Неоднократно
мы представляли свою работу на
самых разных  площадках, в том
числе на Международных Рожде-
ственских образовательных чте-
ниях, общественных слушаниях
Комиссии по образованию Совета
по делам национальностей при
Правительстве Москвы. Высоко
оценен в столице и опыт работы
нашего педагогического коллек-
тива по профилактике негативных
проявлений среди обучающихся и
студентов государственных обра-
зовательных учреждений, патрио-
тическому воспитанию детей. Те-
перь все эти возможности не
только общее достояние комплек-
са, но и стартовая площадка его
дальнейшего развития. В этом
смысле наши - ученические, роди-
тельские, педагогические - ожи-
дания от объединения достаточно
высоки.  Насколько они оправда-

в котором все значимо, даже вне-
шний вид педагога. Мы уже ус-
пешно выступили как одно учреж-
дение в конкурсе «Школа новых
технологий», заняв в итоге 12-е
место в городе. Но самое важное
для педагогического коллектива,
желающего быть единым целым, -
договориться о базовых принци-
пах, а значит, одинаково пони-
мать миссию школы. Ведь миссия
- это четко выраженная глобаль-
ная цель существования, пред-
назначения, смысла деятельнос-
ти организации.

Миссия нашего учреждения
формировалась и  формулирова-
лась на основе анкетирования, об-
суждения на переговорных пло-
щадках всех общественных струк-
тур, представляющих разные кон-
тингенты: родительские комите-
ты, советы старшеклассников, ме-
тодический совет, педагогический
и управляющий советы. Чтобы
разработать стратегию, участники
отвечали на ключевые вопросы.

Где мы сейчас находимся?
 - В реорганизованном учреж-

дении, мы не новички на рынке об-
разовательных услуг, наш бренд
обеспечен брендом титульного
образовательного учреждения -
школы №1238, имеющей устойчи-
вую положительную репутацию у
родителей.

Где мы хотим быть в ближай-
шие 3-5 лет?

- Среди лидеров столичного об-
разования: эффективным,  узна-
ваемым и востребованным обра-
зовательным учреждением с хо-
рошей репутацией среди родите-
лей,  у органов власти и в СМИ.

Что нам мешает?  Что для этого
нужно сделать?

- Ответы на эти вопросы  со-
ставляют основное содержание
программы развития, которая
проходит сейчас общественное
обсуждение.

Миссия нашего образователь-
ного комплекса - максимально
полное и эффективное удовлет-
ворение запросов и потребностей
социальных заказчиков образо-
вательной организации, ориенти-
рованных на формирование про-
слойки современной отечествен-
ной  интеллигенции, связываю-
щей свое будущее с Россией, и
укорененных в ее культурных и
духовных традициях. Отсюда и
ключевая идея: социокультурные
преобразования в образователь-
ном учреждении, направленные
на достижение обучающимися со-

временного качества образова-
ния, обретают системный разви-
вающий характер в условиях
комплексного программно-це-
левого проектирования социо-
культурного системного разви-
тия образовательного учрежде-
ния и выработки стратегии сете-
вого взаимодействия участни-
ков образовательного процесса.
Для всех педагогов принципи-
альной и даже доминантной
стала воспитательная составля-
ющая образовательного процес-
са. И в воспитании важно найти
те веские доводы, которые по-
зволят не декларировать (от-
дельно от жизни), а действи-
тельно формировать духовно-
нравственные ориентиры. Нам
посчастливилось жить в Москве;
нам, педагогам, легко нести
свою миссию в  столице, где вся
топонимика - символы величия
государства и Москвы. Понима-
ние, осознание  и умение актуа-
лизировать воспитательный по-
тенциал событий, символов, ис-
торических мест - все это зало-
жено в школьных воспитатель-
ных традициях.

Таким образом, в нашей мо-
дели развития образовательно-
го комплекса мы реализуем важ-
нейшие целевые ориентиры:

- шаговая доступность вариа-
тивного дошкольного, начально-
го и среднего общего  образова-
ния (с возможностями углублен-
ного изучения английского язы-
ка);

- профильность старшей
школы через использование
материально-технических и
кадровых ресурсов в каждом из
структурных подразделений
комплекса;

- возможность предоставле-
ния дополнительных образова-
тельных услуг в соответствии с
потребностями обучающихся;

- единый школьный уклад,
единое воспитательное про-
странство, в основе которого -
традиции работы школы как ок-
ружного центра по духовно-
нравственному воспитанию, реа-
лизации программы «Истоки» и
воспитание на социокультурном
опыте.

Однако мы понимаем, что со-
вокупность условий, даже такое
их уникальное сочетание, как в
нашем случае,  автоматически
не приводит к результату, нуж-
ная активная, действующая
сила. Нужен педагог, причем об-
ладающий не только высоким
профессионализмом. Духовно-
нравственный облик учителя -
ценностные установки, жизнен-
ные ориентиры, поведенческие
стереотипы - не личное дело са-
мого учителя, не сфера частной
жизни, а ресурс, фактор воспи-
тания, причем один из самых
действенных. А педагогический
коллектив - еще более сложное
образование, на формирование
которого уходит не один год. И
управленческая задача по фор-
мированию единого педагоги-
ческого коллектива является
сейчас для нас приоритетной.

Конечно, образование - та
сфера, где отдаленные резуль-
таты могут не соответствовать
непосредственным сегодняш-
ним  успехам, тем не менее есть
глубокая внутренняя уверен-
ность, что мы находимся на вер-
ном пути.
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егодня мы опытным путем
нащупываем подходы к ре-
шению возникающих про-

блем. Собственно, таков путь фор-
мирующего, а не апробационного
эксперимента: мы все вместе фор-
мируем основы теоретической
модели новой столичной школы.

Созданные образовательные
организации - это учреждения,
структурные подразделения кото-
рых расположены в разных здани-
ях, а сотрудники  еще недавно
представляли или разные типы
образовательных учреждений
(дошкольное, дополнительного
образования), или конкурирую-
щие между собой соседние обра-
зовательные учреждения одного
типа. Все они, как правило,  имели
разные уклады, отличающиеся
модели организационной культу-
ры и организационного поведе-
ния. Очевидно, что перед админи-
страцией встает интересная, но
весьма неоднозначно решаемая
задача: сформировать единый
коллектив, способный эффектив-
но выполнять государственное за-
дание и удовлетворять образова-
тельные запросы населения не
только сегодня, но и в ближайшей
перспективе.

Каковы же механизмы реше-
ния этой  управленческой задачи?
По существу, ответ на этот вопрос
и есть выбор  стратегии дальней-
шего развития, которая позже
оформится в программу развития
каждого учреждения. В настоя-
щее время мы можем уже гово-
рить о некоторых общих тенден-
циях, которые могут быть положе-
ны в основу этой стратегии.

 В новых условиях хозяйствова-
ния школа привлекает потенци-
альных потребителей образова-
тельных услуг, используя конку-
рентные преимущества, получен-
ные как за счет повышения каче-
ства традиционных образователь-
ных услуг и выполняемых работ,
так и за счет расширения их спек-
тра. Именно обеспечение макси-
мально широкого спектра каче-
ственных образовательных услуг
для населения по месту житель-
ства и стало одной из главных за-
дач реорганизации образователь-
ных учреждений. А что позволяет
этого достичь? Прежде всего
объединение кадровых, финансо-
вых, материальных ресурсов.
Ведь у многокомплектной школы
гораздо больше возможностей
для реализации как потребностей
учеников и родителей, так воз-
можностей педагогов. Но актуали-
зироваться  эти возможности  мо-
гут, на наш взгляд, лишь при орга-
ническом, а не механическом сло-
жении отдельных учреждений.
Что мы имеем в виду? В большин-
стве случаев объединяются раз-
ные не только по уровню образо-
вательных достижений и услови-
ям обучения учреждения, но и раз-
ные по статусу,  реализуемым об-
разовательным программам, да и,
что немаловажно в сегодняшних
условиях, имеющие разную репу-
тацию у населения организации.
Объединение - своего рода вен-
чурное предприятие, попадающее
в зону повышенного риска, преж-
де всего имиджевого, как мини-
мум  для одного из участников
этого объединения. Поэтому так

важно в самом начале продумать
и способы минимизации этих рис-
ков. Эти общие соображения, выз-
ванные как реальной практикой
развития нашего комплекса, так и
наблюдением за аналогичными
процессами в столице, легли в ос-
нову проектирования среднесроч-
ной  программы развития учреж-
дения.

Наш образовательный комп-
лекс  образован  совсем недавно
путем слияния  соседних школ и
детского сада. Конечно, сегодня
его количественный состав не мо-
жет поразить воображение сто-
личных жителей своими масшта-
бами - это среднее по численности

именно расширения пространства
выбора образовательных услуг:
сегодня у нас еще только 3 деся-
тых класса, но подрастают учащи-
еся остальных параллелей, где по
5-6 и даже 8 классов. У педагоги-
ческого коллектива остается со-
всем немного времени, чтобы со-
здать равные условия обучения  и
подготовиться к реализации дей-
ствительно многопрофильного об-
разования на старшей ступени.
Более того, именно хорошая рей-
тинговая позиция школы №1238
(274-е место) позволит всему ком-
плексу сформировать и реализо-
вывать эффективный учебный
план.

ются, покажет время и то, как эф-
фективно мы будет его использо-
вать для достижения заявленных
целей. При этом мы понимаем,
что номинальное объединение,
состоявшееся в октябре, лишь
первый шаг к реальному объеди-
нению, которое  тоже  должно
происходить как  управляемый
процесс. Педагогическая, а не
только экономическая целесооб-
разность объединения проявится
не сразу, но ее признаки уже ощу-
щаются: общие педагогические
советы, единое методическое
пространство формируют некий
внутренний стандарт педагоги-
ческой деятельности в комплексе,
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еминар проходил на базе
I Московского образова-
тельного комплекса. Учас-

тниками события стали руководи-
тели подразделений, заместители
руководителей и методисты обра-
зовательных организаций Моск-
вы. Целью семинара был обмен
опытом объединения педагогичес-
ких коллективов, интегрирован-
ных в образовательные комплек-
сы, и обсуждение эффективных
механизмов формирования еди-
ных коллективов. Заместитель ди-
ректора I МОК Ольга Захарова оз-
накомила участников с новой
структурой комплекса, его ресур-
сами и современными возможнос-
тями. Руководитель Центра управ-
ления и экономики образования
доктор технических наук Игорь
Башкатов выступил с докладом
«Организационное управление в
развитии педагогических кадров
образовательных комплексов».

Опытом формирования единых
педагогических коллективов по-
делились заместитель руководи-
теля подразделения «Школа»
I МОК Елена Устинова, которая го-
ворила о вхождении педагогичес-
кого коллектива школы в объеди-
ненный коллектив образователь-
ного комплекса, и заместитель ди-
ректора школы №1474 Екатерина
Мисожникова, посвятившая свое
выступление развитию дошколь-
ного отделения в многофункцио-
нальной образовательной органи-
зации.

Механизмы управления разви-
тием педагогических коллекти-
вов на этапе формирования обра-
зовательных комплексов стали
темой доклада ведущего научно-
го сотрудника лаборатории раз-
вития управленческих технологий
Татьяны Сергеевой. Татьяна Сер-
геева предложила для обсужде-
ния два механизма, которые от-
личались по своему содержанию
и технологии, поскольку ситуа-
ции, в которых происходило объе-
динение учреждений, были раз-
личными. Вместе с тем и тот и
другой механизмы формирова-
ния единых коллективов базиро-
вались на общих принципах - от-
крытости, содеятельности и со-
бытийности. Первый механизм
был успешно реализован управ-
ленческой командой технологи-
ческого колледжа №14 в период
модернизации сети образова-
тельных учреждений ПО в 2005 г.,
а второй - десять лет спустя - в
2014-2015 гг. в I МОК.

 Участники семинара подели-
лись впечатлениями, а также вер-
сиями решений наиболее акту-
альных проблем создания единых
педагогических коллективов во
вновь созданных образователь-
ных комплексах Москвы.

ПЕДАГОГ ГОДА МОСКВЫ-2015

школы «Ломоносовская школа»,
победитель конкурса «Учитель
года Москвы-2009»,

Людмила Левина - главный
редактор журнала «Химия в шко-
ле», почетный работник образова-
ния РФ,

Любовь Меньщикова - воспи-
татель лицея №1574, лауреат Все-
российского конкурса «Воспита-
тель года-2012»,

Андрей Милехин - проректор
Московского городского психоло-

«Карьера», лауреат конкурса
«Учитель года Москвы-2007»,

Людмила Мясникова - предсе-
датель экспертно-консультативно-
го совета родительской обще-
ственности при Департаменте об-
разования,

Александрина Светлова - ме-
тодист Городского методического

центра, победитель Московского
городского конкурса «Педагоги-
ческий дебют-2010»,

Мария Степенина - руководи-
тель структурного подразделения
гимназии №1558 имени Росалии
де Кастро, финалист конкурса
«Учитель года Москвы-2008»,

Ольга Шугаева - заместитель
директора по инновационной ра-
боте Центра образования №686
«Класс-Центр», лауреат конкурса
«Учитель года Москвы-2004».

Комплекс
требует развития
педагогического

коллектива

Программа
Третий этап конкурса «Педагог

года Москвы-2015» состоится с 28
марта по 2 апреля 2015 года в
филиале Московского городского
Дома учителя «Поведники».

Участникам конкурса предсто-
ит выступить с визитной карточ-
кой «Я - московский педагог», вы-
полнить три импровизационных
задания, дать мастер-классы по
номинациям «Воспитатель года»,
«Педагог-психолог», «Педагог до-
полнительного образования»,
«Учитель года». 12 лауреатов при-
мут участие в «Открытой дискус-
сии», по результатам которой 2
апреля на традиционном селек-
торном совещании Департамента
образования будут объявлены по-
бедители в номинациях.

Жюри
Председатель - Владимир

Филиппов, ректор Российского
университета дружбы народов,
действительный член РАО.

Заместитель председателя -
Сергей Горбун, заместитель
председателя Московской городс-
кой организации Общероссийско-
го профсоюза образования.

Члены жюри:
Елена Абрамова - директор

Центра внешкольной работы «На
Сумском», заслуженный работник
культуры РФ,

Игорь Агапов - директор шко-
лы №1151, победитель конкурса
«Учитель года Москвы-1996», зас-
луженный учитель РФ,

Татьяна Гассан - учитель рус-
ского языка и литературы НОУ
школы «Образовательный центр
ОАО «Газпром», лауреат конкур-
са «Педагог года Москвы-2014»,

Владимир Головнер - учитель
химии школы №1259 с углублен-
ным изучением иностранного язы-
ка, лауреат конкурса «Учитель
года Москвы-1999»,

 Алексей Доронин - учитель
математики гимназии №1520 име-
ни Капковых, лауреат Всероссийс-
кого конкурса «Учитель года-
2011»,

Сергей Казарновский - дирек-
тор Центра образования №686
«Класс-Центр», заслуженный учи-
тель РФ,

Виктор Копцев - руководитель
структурного подразделения шко-
лы №1150 имени Героя Советско-
го Союза К.К.Рокоссовского, зас-
луженный учитель РФ,

Владимир Кружалов - учитель
истории и обществознания ЧОУ

го-педагогического университета,
победитель конкурса «Учитель
года Москвы-2001»,

Виктория Молодцова - шеф-
редактор «Учительской газеты-
Москва», заслуженный работник
культуры РФ,

Юлия Мукосеева - учитель ан-
глийского языка ННОУ школы

Секретарь жюри - Нина Минь-
ко, директор Московского городс-
кого Дома учителя.

Счетная комиссия
Председатель - Михаил Ка-

менский, методист Городского
методического центра, победи-
тель конкурсного отбора на соис-
кание Гранта Москвы в сфере об-
разования-2010.

Члены счетной комиссии
Юлия Вериялова - учитель ма-

тематики лицея №1367, победи-
тель номинации «Молодой педа-
гог» конкурса «Педагог года Моск-
вы-2014,

Ильдар Хусаинов - учитель
информатики школы №1034,
председатель Городского совета
молодых педагогов, лауреат но-
минации «Молодой педагог» кон-
курса «Учитель года Москвы-
2010».

В номинации
«Учитель года»

На первом этапе приняли учас-
тие 466 педагогов, на втором эта-
пе - 153 педагога.

В третьем этапе примут участие
15 педагогов:

 Андрей Белышев - учитель
физики школы №1492,

Людмила Бондаренко - учи-
тель английского языка лицея
№1535,

Юлия Есауленко - учитель рус-
ского языка и литературы коллед-
жа автоматизации и информаци-
онных технологий №20,

Ольга Колпачева - учитель ан-
глийского языка школы с углуб-
ленным изучением английского
языка №1210,

Анна Лапина - учитель русско-
го языка гимназии №1504,

Наталья Маслова - учитель
биологии школ №851,

Елена Нечаева - учитель рус-
ского языка и литературы гимна-
зии №1636 «НИКА»,

Алексей Рубин - учитель на-
чальных классов школы с углуб-
ленным изучением математики
информатики, физики №444,

Азрат Сафаров - учитель гео-
графии ЧОУ школы «Ломоносовс-
кая школа»,

Ольга Симансон - учитель гео-
графии школы №827,

Манана Схвитаридзе - учитель
МХК НОУ школы «Образователь-
ный центр ОАО «Газпром»,

Катерина Тарновская - учи-
тель истории школы №345 имени
А.С.Пушкина,

Сергей Цыбульский - учитель
истории гимназии №1409,

Иван Эрлих - учитель матема-
тики школы №192,

Анна Юлина - учитель началь-
ных классов школы №2000.

В номинации
«Воспитатель года»

На первом этапе принял учас-
тие 241 педагог, на втором этапе -
65 педагогов.

В третьем этапе примут учас-
тие четверо воспитателей:

Айна Митричева - воспитатель
школы №183,

Наталья Сорокина - воспита-
тель гимназии №1573,

Ринат Фаттяхетдинов - воспи-
татель лицея №1571,

Марина Якушева - воспита-
тель школы №904.

В номинации
«Педагог-психолог»

На первом этапе приняли уча-
стие 76 педагогов-психологов,
на втором - 22 педагога-психо-
лога.

В третьем этапе примут учас-
тие 4 педагога-психолога:

Юлия Коваленко - педагог-
психолог школы с углубленным
изучением английского языка
№1208 имени Героя Советского
Союза М.С.Шумилова,

Анастасия Кузнецова - педа-
гог-психолог школы № 1420,

Ольга Лобачевская - педагог-
психолог школы с углубленным
изучением английского языка
№1287,

Татьяна Шапкина - педагог-
психолог лицея информационных
технологий №1537.

В номинации
«Педагог
дополнительного
образования»

На первом этапе приняли учас-
тие 74 педагога, на втором - 29
педагогов.

В третьем этапе примут учас-
тие 4 педагога:

Марина Золотарева - педагог
дополнительного образования
ГБПОУ «Воробьевы горы»,

Александр Савинич - педагог
дополнительного образования
школы №439 «Инженерный лицей
«Интеллект»,

Кирилл Суслов - педагог до-
полнительного образования
ЦРТДиЮ имени А.В.Косарева,

Андрей Тезиков - педагог до-
полнительного образования
ДТДМ «Преображенский».

В Департаменте образованияВ Департаменте образованияВ Департаменте образованияВ Департаменте образованияВ Департаменте образования
состоялось заседаниесостоялось заседаниесостоялось заседаниесостоялось заседаниесостоялось заседание
оргкомитетаоргкомитетаоргкомитетаоргкомитетаоргкомитета
профессионального конкурсапрофессионального конкурсапрофессионального конкурсапрофессионального конкурсапрофессионального конкурса
педагогического мастерства ипедагогического мастерства ипедагогического мастерства ипедагогического мастерства ипедагогического мастерства и
общественного признанияобщественного признанияобщественного признанияобщественного признанияобщественного признания
«Педагог года Москвы-2015»,«Педагог года Москвы-2015»,«Педагог года Москвы-2015»,«Педагог года Москвы-2015»,«Педагог года Москвы-2015»,
на котором были подведенына котором были подведенына котором были подведенына котором были подведенына котором были подведены
итоги второго этапа конкурса,итоги второго этапа конкурса,итоги второго этапа конкурса,итоги второго этапа конкурса,итоги второго этапа конкурса,
утверждены списокутверждены списокутверждены списокутверждены списокутверждены список
участников финала, составучастников финала, составучастников финала, составучастников финала, составучастников финала, состав
жюри и счетной комиссии,жюри и счетной комиссии,жюри и счетной комиссии,жюри и счетной комиссии,жюри и счетной комиссии,
программа проведенияпрограмма проведенияпрограмма проведенияпрограмма проведенияпрограмма проведения
третьего этапа конкурса.третьего этапа конкурса.третьего этапа конкурса.третьего этапа конкурса.третьего этапа конкурса.

Кто поедет
в Поведники?
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Событием в жизни Москвы, внеСобытием в жизни Москвы, внеСобытием в жизни Москвы, внеСобытием в жизни Москвы, внеСобытием в жизни Москвы, вне
всякого сомнения, стал финальныйвсякого сомнения, стал финальныйвсякого сомнения, стал финальныйвсякого сомнения, стал финальныйвсякого сомнения, стал финальный
этап конкурса старшеклассниковэтап конкурса старшеклассниковэтап конкурса старшеклассниковэтап конкурса старшеклассниковэтап конкурса старшеклассников
«Ученик года Москвы-2015».«Ученик года Москвы-2015».«Ученик года Москвы-2015».«Ученик года Москвы-2015».«Ученик года Москвы-2015».
Радушная школа №1253, котораяРадушная школа №1253, котораяРадушная школа №1253, котораяРадушная школа №1253, котораяРадушная школа №1253, которая
уже не раз принимала директоровуже не раз принимала директоровуже не раз принимала директоровуже не раз принимала директоровуже не раз принимала директоров
лучших школ, лучших педагоговлучших школ, лучших педагоговлучших школ, лучших педагоговлучших школ, лучших педагоговлучших школ, лучших педагогов
столицы, гостей из СНГ, регионовстолицы, гостей из СНГ, регионовстолицы, гостей из СНГ, регионовстолицы, гостей из СНГ, регионовстолицы, гостей из СНГ, регионов
России, на этот раз отдала свойРоссии, на этот раз отдала свойРоссии, на этот раз отдала свойРоссии, на этот раз отдала свойРоссии, на этот раз отдала свой
актовый зал городскому Советуактовый зал городскому Советуактовый зал городскому Советуактовый зал городскому Советуактовый зал городскому Совету
молодых педагогов для проведениямолодых педагогов для проведениямолодых педагогов для проведениямолодых педагогов для проведениямолодых педагогов для проведения
при поддержке МГО профсоюзапри поддержке МГО профсоюзапри поддержке МГО профсоюзапри поддержке МГО профсоюзапри поддержке МГО профсоюза
этого четвертого замечательногоэтого четвертого замечательногоэтого четвертого замечательногоэтого четвертого замечательногоэтого четвертого замечательного
ученического конкурса, которыйученического конкурса, которыйученического конкурса, которыйученического конкурса, которыйученического конкурса, который
позволяет выявить талантливых,позволяет выявить талантливых,позволяет выявить талантливых,позволяет выявить талантливых,позволяет выявить талантливых,
социально активных исоциально активных исоциально активных исоциально активных исоциально активных и
интеллектуально развитых учащихсяинтеллектуально развитых учащихсяинтеллектуально развитых учащихсяинтеллектуально развитых учащихсяинтеллектуально развитых учащихся
столичной системы образования.столичной системы образования.столичной системы образования.столичной системы образования.столичной системы образования.

а предыдущие годы в конкурсе при-
няли участие более 1000 старшек-
лассников московских школ, имею-

щих отличную успеваемость, в этом году за
победу боролись 11 учеников, которые, по-
бедив на окружных этапах конкурса, для за-
очного тура собрали портфолио со всеми
своими достижениями, упорно готовились к
очному туру вместе со своими педагогами-
наставниками и настроились на победу.

Презентация. Никто из лучших
учеников учителем быть
не захотел

Первое испытание на конкурсе было, по
сути, презентацией домашнего задания «Я
в профессии». Каждому конкурсанту нужно
было рассказать о себе и о том, какую про-
фессию он намерен выбрать в будущем,
раскрыть достоинства и недостатки той или
иной специальности, актуальной для него.
На сцену один за другим выходили Ксения
Батухтина - школа №536 (ЮЗАО), Кирилл
Веселкин - лицей №1158 (ЮАО), Алексей
Гавриленко - школа №1191 (СЗАО), Ульяна
Ермолаева - школа №2067 (ТиНАО), Анас-
тасия Корабельникова - школа №1248
(ЗАО), Александра Малинина - измайловс-
кая гимназия №1508 (ВАО), Андрей Опары-
шев - лицей №1527 (СВАО), Глеб Стани-
шевский - школа №2123 имени Мигеля Эр-
нандеса (ЦАО), Екатерина Тетерина - школа
№2012 (ЮВАО), Денис Уваркин - школа
№2045 (ЗелАО), Александра Филиппова -
школа №1251 имени генерала Шарля де
Голля (САО). Каждого из них зал, в котором
были болельщики - педагоги и члены групп
поддержки, - приветствовал громкими и
дружными аплодисментами.

ходят, в прошлом году Екатерина в составе
делегации старшеклассников приняла уча-
стие в научно-культурном фестивале в Гер-
мании, его ключевым событием стала
пресс-конференция с королевой Швеции,
которая была награждена медалью одного
из фондов за благотворительность. С тех
пор и Екатерина мечтает заниматься благо-
творительностью. Ульяне Ермолаевой важ-
ной кажется экологическая деятельность,
инженером-экологом хочет стать и Алексей
Гавриленко. Глеб Станишевский рассчиты-
вает стать крупным руководителем нашей
страны (например, президентом), а до этого

Каждому конкурсанту нужно было ответить
на пять вопросов из предметной области,
выбранной им самим, и на пять вопросов
из области культуры России. За каждый
правильный ответ ребятам давали один

УЧЕНИК ГОДА МОСКВЫ-2015

Конкурс для серьезных,

 У Андрея Опарышева в детстве была
мечта стать футбольным вратарем, потом
учителем, сейчас - организатором конструк-
торского бюро и вообще создателем спло-
ченной инновационной молодой команды
творцов-изобретателей. Александра Мали-
нина любит историю, зная которую можно
грамотно выстраивать будущее, и мечтает
стать востоковедом. Екатерина Тетерина в
детстве, как и каждая девочка, мечтала
быть принцессой, встретить принца на бе-
лом коне и стать королевой, но мечты про-

занимать высокие должности, скажем, в
«Росатоме». Денис Уваркин решил откро-
венно признаться, что мечтает о деятельно-
сти чиновника - грамотного специалиста в
области государственного и муниципально-
го управления, Ксения Батухтина любит ма-
тематику и решила стать экономистом, Ки-
рилл Веселкин отдает предпочтение лите-
ратуре и надеется стать тележурналистом,
об артистической карьере мечтает Анаста-
сия Корабельникова. А вот Александра Фи-
липпова решила стать инженером, чтобы
строить большие ракеты, на которых можно
полететь к другим планетам мимо Солнца,
мимо других галактик. Сколько разных по-
зиций! Сколько разных мечтаний! Вот толь-
ко о профессии учителя почему-то не мечта-
ет никто. Как жаль...

Проверка знаний. А «Повести
Белкина» написал Белкин

Второе испытание было очень серьез-
ным - «Интеллектуальной разминкой».
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курсанты или, напротив, с кем они рискну-
ли поспорить? Это Андре Моруа: «В раз-
личные периоды жизни характер, пороки и
добродетели человека меняются», Берт-
ран Рассел: «Всякая точная наука основа-
на на приблизительности», Борис Акунин:
«Лучше сказать глупость, чем упустить
важное», Брюс Ли: «Если вам потребова-
лось много времени на обдумывание одной
вещи, вам, возможно, никогда не удастся
ее сделать», Рей Брэдбери: «Шире открой
глаза, живи так жадно, как будто через де-
сять секунд умрешь», Джордж Сантана:
«Тот, кто не помнит своего прошлого, осуж-
ден на то, чтобы пережить его вновь», Лев
Толстой: «Счастье не в том, чтобы делать
всегда, что хочешь, а в том, чтобы всегда
хотеть того, что делаешь», Майкл Джексон:
«У тебя может быть величайший в мире та-
лант, но если не будешь готовиться и рабо-
тать по плану, все пойдет прахом», Франсу-
аза Саган: «Только закрыв за собой дверь,
можно открыть окно в будущее» (тут, кста-

УЧЕНИК ГОДА МОСКВЫ-2015

активных и много знающих
наши ученики хорошо знают классические
произведения и их авторов. Не все и не
всех.

Конкуренция. Сначала «за»,
а позже «против»

Все решал третий этап конкурса: каждо-
му предлагали высказывания кого-то из
великих: с одним из высказываний нужно
было согласиться, другое постараться оп-
ровергнуть. И вот тут московские ученики
выступили с блеском - умеют думать, гово-
рить и так серьезны!

Кого же из великих поддерживали кон-

балл. Это испытание должно было суще-
ственно распределить позиции в конкурсе,
поэтому все очень старались отвечать бы-
стро и точно, но не у всех получалось. Если
на предметные вопросы ответов правиль-
ных было много, то с культурой дела обсто-
яли не так благополучно, что позволяет
сделать вывод: учебой наши замечатель-
ные ученики занимаются усердно, и хотя не
все, но знают многое по физике, иностран-
ному языку, математике, русскому языку,
другим предметам, а вот с досугом дела у
них обстоят не так хорошо (может, на раз-
влечения времени не остается из-за усерд-
ной учебы, участия в олимпиадах, конкур-
сах, фестивалях?). Ребята не смотрели
фильм «Джентльмены удачи», не подозре-
вают, какой советский фильм первым по-
лучил «Оскар», не знают, кто такой Лев
Яшин, на какую картину прилетели грачи в
известной картине Саврасова, кто ввел
расположение цветов на российском фла-
ге, откуда пришло на Русь изображение
двуглавого орла, кто разделил всю сово-
купность рефлексов на две группы, какая
поэма Пушкина стала сюжетом оперы
Глинки. Правда, о том, что Казимир Мале-
вич в 1-й половине 1910-х годов в живопи-
си был основателем супрематизма - на-
правления в авангардистском искусстве,
которое, будучи разновидностью абстрак-
ционизма, выражалось в комбинациях раз-
ноцветных плоскостей простейших геомет-
рических очертаний (в геометрических
формах прямой линии, квадрата, круга и
прямоугольника) и стало одним из цент-
ральных явлений русского авангарда, се-
годня знают и не все взрослые люди. Са-
мой знаковой ошибкой стал ответ в духе
КВН на вопрос: «Кто автор «Повестей Бел-
кина»?» - «Белкин». А еще говорят, что

ти, организаторы сделали ошибку в цитате,
предположив, что можно открыть дверь, а
не окно), Джордж Бернард Шоу: «Жизнь из
сплошного счастья! Ни один живущий на
земле не сможет выдержать такого», Джим

Керри: «Без мотивации нет развития. Толь-
ко отчаяние заставляет людей к чему-то
стремиться».

Пожалуй, это заключительное испыта-
ние позволило сделать важный вывод: на
конкурсе к старшеклассникам относятся
как к взрослым людям, не сюсюкают, не
умиляются от того, что они такие активные
и подготовленные, а потому дают сложные
задания, требующие мобилизации и очень

серьезного осмысления. А как иначе, ведь
победитель конкурса будет признан и луч-
шим учеником Москвы, это обязывает.
Кстати, такое проведение конкурса важно
не только для самих его участников, но и
для зрителей, болельщиков, групп поддер-
жки, ведь, когда они видели на сцене таких
своих сверстников, наверняка появлялось
желание быть такими же.

Признание
О том, чем завершился конкурс, мы уже

написали в прошлом номере «УГ-Москва»:
победителем стала Екатерина Тетерина из
школы №2012 Юго-Восточного округа, ла-
уреатами - Анастасия Корабельникова из
школы №1248 Западного округа и Кирилл
Веселкин из лицея №1158 Южного округа.
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объединила всех: родителей, учителей и учащих-
ся. У такой деятельности должна быть тема, ко-
торую будут реализовывать в мероприятиях все-
го учебного года. Прежде всего, необходимо раз-
работать план, где все участники такого проекта
- классные руководители, учителя-предметники,
родители и учащиеся - выполняют свою роль.
Взаимодействие всех участников в такой дея-
тельности поможет коллегам узнать лучше друг
друга и сделает процесс адаптации к новым ус-
ловиям менее болезненным. Ведь активная и
полезная деятельность объединяет лучше всего.
На примере нашей школы можно увидеть, какие
общешкольные проекты объединяют взросло-
детский коллектив.

Общешкольный проект: «Месяц профес-
сий»

Очень важно проводить в школе профориента-
ционную работу, ведь каждый ученик задумыва-
ется о том, кем он станет и чем будет заниматься
в дальнейшей жизни. В школе важно подобрать
интересные формы работы, которые не просто
давали бы нужную информацию, но и формиро-
вали личность, умеющую делать выбор. В рамках
«месячника профессий» во всех классах у нас
проходят классные часы, на которые приглашают
специалистов из разных профессиональных об-
ластей, в том числе и родителей. Во всей школе
проводят интеллектуальные игры на тему «Про-
фессии». Нам очень дороги наши выпускники, мы
гордимся их профессиональными успехами, по-
этому в школе организуем специальную пресс-
конференцию, на которой выпускники рассказы-
вают ребятам об особенностях своих профессий,
карьерных движениях и перспективах развития
профессиональных областей. На первом этаже
школы оформляют познавательный стенд, на ко-
тором размещают названия оригинальных и ред-
ких профессий. Цель этого общешкольного про-
екта - подготовить учащихся к процессу профес-
сионального самоопределения.

Общешкольный проект: «Проект от класса»
Одна из задач современной школы - развитие

познавательной активности ребят. Современные
технические средства, которые сейчас имеют в
наличии школы и ребята, можно использовать
для развития их кругозора и творческих способ-
ностей. Такой проект поможет объединить не
только классные коллективы, но и родителей.
Для этого каждому классу дают задание: выб-
рать интересное место в городе. Ребята изучают
его историю, выезжают на это место, снимают о
нем познавательный видеоролик, который потом
представляют на фестивале «Проекты класса».
На фестивале ребята просматривают видеоро-
лики классов, обмениваются мнениями и впечат-
лениями, затем жюри выбирает лучший проект.
Так постепенно можно создать «банк познава-
тельных роликов», сделанных самими ученика-
ми. На протяжении целого месяца вся школа уча-
ствует в интересной, познавательной и творчес-
кой деятельности.

Общешкольный проект: «Память поколе-
ний»

Патриотическое воспитание - одна из основ-
ных задач воспитательной работы в школе. В свя-

зи с этим большое внимание мы
уделяем памятным событиям
Великой Отечественной войны.
В течение всего года в школе
проходят различные мероприя-
тия: встречи с ветеранами, кон-
курс сочинений, выставки ри-
сунков, ребята ставят спектак-
ли. Но один проект стал цент-
ральным и особенно важным
для школы. Это волонтерская
деятельность. В этом нам помо-
гает Совет ветеранов нашего
района. Каждый класс ведет
шефскую работу с конкретным
ветераном Великой Отече-
ственной войны. Учащиеся по-
сещают ветеранов на дому, при
необходимости помогают им в
решении бытовых вопросов;
приглашают их на классные
часы, где с интересом узнают о
судьбах ветеранов и их военном
пути. Потом ребята участвуют в
метапредметной олимпиаде,
где они описывают свои впечат-
ления такого важного взаимо-
действия поколений. Такая дея-
тельность важна для формиро-
вания патриотических качеств и
несет высоконравственную за-
дачу проявления уважения к
старшему поколению.

Общешкольный проект:
«Подарок выпускнику»

По окончании учебного года
школа прощается со своими вы-
пускниками. У каждого класса
(ученика) есть возможность сде-
лать подарок, который останет-
ся в памяти выпускника надол-
го. Ребята всех классов приду-
мывают образ, который потом
воплощают в инсталляцию на
первом этаже школы или даже
на школьном дворе. Это мате-
риализованная мечта учеников,
воплощенная в творческом про-
дукте, который представляет на
«выставке идей» каждый класс.
В последний учебный день про-
исходит презентация такого
проекта, который становится по-
дарком каждому выпускнику. В
таких общешкольных проектах
каждый ее участник становится
главной частью чего-то большо-
го и значимого. У каждого своя
роль, своя задача, и каждый на-
ходит себя, поскольку такие
проекты могут охватить широ-
кий спектр различных видов де-
ятельности. Вся школа ощущает
философское и творческое еди-
нение.

Артем КОНДРАШОВ,Артем КОНДРАШОВ,Артем КОНДРАШОВ,Артем КОНДРАШОВ,Артем КОНДРАШОВ,
директор школы №1927директор школы №1927директор школы №1927директор школы №1927директор школы №1927

се основные элементы,
необходимые для того,
чтобы раскрыть талант

ребенка, - это в первую оче-
редь качественное базовое
образование, а во-вторых,
большие возможности попро-
бовать себя в разных предме-
тах. Когда мы анализировали
рейтинг школ, статистику вы-
ступлений столичных школь-
ников на олимпиадах, то уви-
дели: когда школы объединя-
ются, получается не просто
прямое арифметическое их
суммирование - объедини-
лись, и стало больше победи-
телей и призеров олимпиад.
Оказывается, в тех школах,
которые объединились три
года назад, ребята из одной
объединившейся школы ста-
ли побеждать в олимпиадах
по тем предметам, по кото-
рым были сильные учителя в
другой объединившейся шко-
ле, стали появляться победи-
тели в новых предметах. То
есть в больших школах можно
обеспечить ребенку и базу
для качественного образова-
ния, и возможность попробо-
вать себя. Раньше мы исходи-
ли из концепции, что должны
найти одаренных детей - те
алмазы, которые, может быть,
до поры до времени были
скрыты, потом их где-то со-
брать и учить. Это была мо-
дель, которая позволяла нам
успешно работать и обеспечи-
вать сильными абитуриента-
ми наши яркие вузы в течение
достаточно тяжелого времени
90-х годов. Сейчас мы гово-
рим о том, что должны найти
подход к каждому ребенку,
что каждый наш ребенок та-
лантлив, а как показывают
все международные исследо-
вания, любая большая школа -
модель всего общества в ми-
ниатюре. Опыт регионов дока-
зывает, что даже в самых тя-
желых регионах можно рабо-
тать со всеми детьми, напри-
мер, в достаточно тяжелом и
маленьком регионе - Кировс-
кой области - педагог Игорь
Рубанов постоянно дает побе-
дителей и призеров олимпи-
ад, хотя весь его ресурс в го-
роде Кирове меньше, чем в
каком-то московском районе.
Поэтому понятно, что все те
возможности, что уже есть в
больших комплексах, могут
быть использованы для того,
чтобы раскрыть талант каждо-
го ребенка: тут и качественное
базовое образование, воз-
можность для ребенка попро-
бовать себя в различных
предметах, а также в больших
школах есть больше возмож-
ностей для индивидуальных
образовательных траекторий,
для внеклассной работы.

Очень важный момент - ни
в коем случае ни одна из на-
ших школ не может считать,
что есть плохие ребята, пло-
хой контингент. Если у школы
есть тяжелый контингент по
каким-то формальным вне-
шним параметрам (соци-

альным, семьям с невысоким
доходом), то, наоборот, при
правильной постановке рабо-
та с талантами важна для се-
мьи как потенциальный соци-
альный лифт и использова-
ние тех стимулов, которые
сейчас есть, она еще больше
мотивирует таких ребят. Мы
видим очень много ярких при-
меров, когда школы, находя-
щиеся, может быть, не в са-
мых выгодных районах, для
того чтобы выигрывать олим-
пиады, делали огромные
скачки вперед и добивались
высоких результатов. То есть
чем тяжелее среда, тем луч-
ше работают стимулы, в том
числе материальные, а в
большой школе шире спектр
возможностей, больше ресур-
сов для развития ребенка,
гибче система обучения.

Отмечу один очень важный
момент, к которому вообще
очень чувствительна система
образования (не зря Прези-
дент РФ сказал, что нельзя
имитировать образователь-
ную деятельность): когда про-
исходит первый шаг, когда у
ребенка пробуждается та-
лант, возникает радость от
его собственного маленького
открытия, которое он, может
быть, даже делает или сам,
или вместе со взрослым.

Имитация этого первого шага
крадет у ребенка возмож-
ность открытия, разрушает
среду. Кроме того, нарисо-
ванный процесс не дает вне-
шних результатов. Именно
поэтому нужно особенно де-
ликатно относиться к отсут-
ствию имитации в формах
первичного проявления та-
ланта на школьном уровне, в
школьной олимпиаде, конкур-
сах, в проектной работе. Как
только она сымитирована,
всё, нет никакого шанса даль-
ше вытянуть ребенка или это
происходит гораздо тяжелее.

Чем школам может помочь
Центр педагогического мас-
терства?

Всё, что мы делаем, есть в
Интернете. Главное направ-
ление нашей работы по рас-
крытию таланта - сеть олим-
пиад разного уровня по всем
предметам, кроме того, техно-
логическая поддержка, ин-
формационное обеспечение,
методическая поддержка и
сопровождение учителя и уче-
ника. Все материалы есть в
Сети - банки заданий, среды
проведения олимпиад, среда
повышения квалификации
учителей - практико-ориенти-
рованные формы повышения
квалификации и методичес-
кой поддержки на технологии
массовых открытых онлайн-
курсов, семинары учителей,
совместная работа по разви-
тию талантов школьников.
Мы стараемся доходить до
каждого, поменьше, что назы-
вается, дергать учителя и по-
больше ему давать. Мы будем
все больше развивать ту пи-
лотную систему, которую за-
пустили год назад, прибли-
жать ее к учителям, чтобы в
каждый момент, когда стара-
емся им что-то дать, мы отве-
чали за то, где учителя это
применят и чем это поможет
их школам. Конечно, мы ста-
раемся «сдергивать» учите-
лей на какие-то мероприятия,
одна из реальных целей семи-
наров (иногда они выездные
на базе ведущих школ, веду-
щих вузов) - пообщаться и
погрузиться в соответствую-
щую среду.

ДИРЕКТОРСКИЙ КЛУБ

Что сделать для того, чтобы объединитьЧто сделать для того, чтобы объединитьЧто сделать для того, чтобы объединитьЧто сделать для того, чтобы объединитьЧто сделать для того, чтобы объединить
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содержание, чтобы процесс образовательнойсодержание, чтобы процесс образовательнойсодержание, чтобы процесс образовательнойсодержание, чтобы процесс образовательнойсодержание, чтобы процесс образовательной
интеграции был менее болезненным дляинтеграции был менее болезненным дляинтеграции был менее болезненным дляинтеграции был менее болезненным дляинтеграции был менее болезненным для
коллективов реорганизуемых школ?коллективов реорганизуемых школ?коллективов реорганизуемых школ?коллективов реорганизуемых школ?коллективов реорганизуемых школ?

еятельностный подход к объединительно-
му процессу подойдет как нельзя кстати,
ведь содержательная деятельность спо-

собствует становлению норм демократической
культуры, формирует навыки общения, развива-
ет гражданские, патриотические чувства, а также
чувство сопричастности ко всему происходяще-
му в окружающем нас мире. Образовательному
комплексу необходима деятельность, которая бы

Средство объединения
образовательного

комплекса

Иван ЯЩЕНКО, директор Центра педагогического мастерства:

Развитие таланта школьника
в большой школе - это тема,

которая по-настоящему
позволяет нам говорить о том,

что каждый московский
школьник талантлив

Мнение по поводу

Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:

- Когда Эйнштейну сказали, что он гений, тот ответил: «Мы
все гении, но если рыбу оценивать по ее способности влезать
на дерево, то она всю жизнь будет чувствовать себя дурой». По-
этому я хочу, чтобы все московские педагоги услышали Ивана
Ященко и согласились с тем, что все наши 1200000 учеников,
пришедших к нам учиться, гении. Главное - понять в чем и по-
мочь это развивать. Нельзя выписывать себе индульгенцию на
то, что «такие дети пришли в школу».
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Когда талант ребенка про-
явился, совершенно не обяза-
тельно, чтобы самых сильных
детей собирали в самых силь-
ных школах. Эта модель до
сих пор работает, все эти
школы поддерживают, в них
становится больше кружков.
Но одно дело, когда мы вы-
дергиваем одаренного ребен-
ка из родной среды, потому
что это нужно для его удале-
ния его из враждебной среды,
где его не понимают, тут мы
убираем эту враждебную сре-
ду и даем ребенку возмож-
ность получения полного уг-
лубленного образования.
Другое дело, если в школе
обеспечена для ребенка дру-
желюбная, комфортная, мо-
тивирующая образователь-
ная среда, когда ему дают ка-
чественное базовое образо-
вание плюс широкие возмож-
ности углубленного изучения
- кружки на базе школы, об-
щегородские профильные се-
минары, когда вместе с боль-
шой школой, дающей ребенку
индивидуальный учебный
план, мы поможем дать ему
повышенный уровень знаний
с привлечением и наших спе-
циалистов, и специалистов
ведущих вузов, ведущих на-
учных институтов, с тем чтобы
ребенок оставался в своей
родной среде, в своей родной
школе и использовал весь
спектр наших работ, в том
числе общегородские про-
фильные выездные семина-
ры.

Из пилотных проектов 2015
года я отмечаю сеть кружков
по математике, которую мы
запустили по итогам 2014
года, когда вместе с директо-
рами провели обсуждение,
большую подготовительную
работу. Сейчас мы выходим в
школы, в 20 школах уже запу-
щены пилоты, и к сентябрю
2015 года это будет уже мас-
совая работающая сеть круж-
ков по математике. Кроме
того, мы попробовали пилоты
по системе выездных интен-
сивов для больших школ, ис-
пользуем модели работы с ко-
мандой Москвы на Всерос-
сийской олимпиаде на выезд-
ных семинарах для больших
школ - перед олимпиадой или
после олимпиады для ребят,
которые проявили свои спо-
собности.

На тех моделях, которые
мы используем по подготовке
наших команд, достигающих
благодаря базе, созданной
вместе с ведущими московс-
кими школами, замечатель-
ных успехов на Всероссийс-
кой олимпиаде школьников,
отработаны практико-ориен-
тированные модели выявле-
ния и поддержки талантов, в
том числе общетехнологичес-
кой поддержки. Стараясь
уйти от ситуации некоторой
напряженности детей и роди-
телей по отношению к разным
технологическим вещам, сей-
час на базе кадетских клас-
сов мы отрабатываем систе-
му психологической диагнос-
тики в игровых, олимпиадных
формах, которые позволили
школам выявить талант в де-
тях, имеющих слабую пред-
метную подготовку, напри-
мер, олимпиада по математи-
ке не может выявить талант у
ребенка только потому, что он
слабо учился по математике.
Такие системы помогут шко-
лам и сопровождать ребят с
ярким талантом.

ДИРЕКТОРСКИЙ КЛУБ

(например, к юбилею Бориса Па-
стернака был предложен для
диктанта отрывок из его произ-
ведения «Доктор Живаго»). Для
этого на сайте ГМЦ, открыв
вкладку «Проекты», нужно зайти
в раздел «Интерактивный дик-
тант», а дальше выбрать сам
диктант.

Еще один проект Городского
методического центра - конкурс
каллиграфов «Образ буквы».
Недавно были подведены итоги
этого конкурса: более 300 уча-
щихся 5-9-х классов школ Моск-
вы приняли в нем участие, полу-
чили возможность почувство-
вать себя настоящими каллиг-
рафами и создать свою творчес-
кую работу, продолжающую тра-
диции русского образцового
письма. Итоги были подведены
в двух возрастных категориях -
5-6-е и 7-9-е классы - и в трех
номинациях: «Буквица», «Кал-
лиграмма» и «Стилизация». В
номинации «Буквица» (буквица -
заглавная буква увеличенного
размера, с нее начинается текст
книги, главы или отдельный аб-
зац) победили те участники, ко-
торые в наиболее художествен-
ной форме отразили в своих ра-
ботах особенности литератур-
ных произведений, изучаемых в
школе. Огромный интерес кон-

курсантов вызвала номинация
«Каллиграмма» (каллиграмма -
изображение предмета или по-
нятия с помощью тех букв, из ко-
торых составлено его название).
Участникам требовалось запи-
сать слово таким образом, что-
бы его написание отражало его
значение. Еще одной номинаци-
ей стала «Стилизация», глав-
ным для работ этой категории
стало отображение особеннос-
тей того периода, к которому от-
носится цитата, выбранная уча-
щимся.

ГМЦ осуществляет совмест-
но с различными вузами Моск-
вы еще один проект - «Видео-
лекции». Преимущественно это
лекции, адресованные учащим-
ся 5-11-х классов, посвященные
вопросам современного языкоз-
нания и наиболее проблемным
темам русской литературы, изу-
чаемой в школе. Проект призван
стать и помощником для учите-
лей, и дополнительным источни-
ком информации для обучаю-
щихся.

В Год литературы и в год 70-
летия Победы в Великой Отече-
ственной войне Городской мето-
дический центр вместе с Темо-
центром открыл образователь-
но-просветительский проект
«Пусть живые помнят и пусть по-
коления знают». В рамках этого
проекта дети и взрослые, вете-
раны и кадеты, ученики и учите-
ля читают перед камерой текст
повести Вячеслава Кондратьева
«Сашка». Таким образом они
олицетворяют собой живую па-
мять поколений. Отрывки мы
выложим на специальном сайте,
и их можно будет посмотреть как
в отдельности, так и друг за дру-
гом как единую видеокнигу. Это
позволит москвичам вспомнить
не только о том, какой ценой до-
сталась нам победа, но и обра-

титься к богатству русской литературы о войне.
С января по май 2015 года пройдет вторая Мос-

ковская метапредметная олимпиада «Не прервет-
ся связь поколений». Олимпиада пройдет в виде
сочинения-рассуждения - рассказа об интересных
фактах из биографии, знаковых событиях, изме-
нивших жизнь ветеранов Великой Отечественной
войны, Вооруженных сил, правоохранительных
органов, педагогического труда. Участниками
этой метапредметной олимпиады станут ученики
5-11-х классов и студенты колледжей, им будет
предложено выбрать одну из трех номинаций:

«И не забыть нам годы эти» - сочинение-
рассуждение о боевом пути или о конкретном
эпизоде из жизни ветеранов Великой Отече-
ственной войны;

«Служение - подвиг» - сочинение-рассуж-
дение о работе ветеранов правоохранительных
органов, служб экстренной помощи;

«Учителями славится Россия, ученики при-
носят славу ей» (А.Дементьев) - сочинение-рас-
суждение о трудовом пути ветеранов педагоги-
ческого труда.

До 20 апреля 2015 года будет идти подготовка
работ, с 4 февраля до 20 апреля - загрузка их на
сайт, до 30 апреля будет работать жюри, а 7 мая
2015 года состоится торжественная церемония
награждения победителей, призеров и лауреа-
тов. Оценивать работу участников будет профес-
сиональное жюри, в его состав также войдут ве-
тераны, о жизни которых и напишут свои работы
ученики московских школ и колледжей.

Еще один важный для Городского методичес-
кого центра проект - «Школьные знания для ре-
альной жизни». Это метапредметная олимпиада,
организаторы проведения которой ГМЦ и Центр
педагогического мастерства. В этой олимпиаде
примут участие команды учеников 7-11-х классов
московских школ. Олимпиада предполагает имен-
но командное участие, команда должна состоять
из 6 человек - по одному из 7, 8, 9, 10, 11-го клас-
са и капитана из любого класса. Задача капита-
на - определить стратегию работы его команды:
будут ли предложенные задания выполнять ин-
дивидуально, в подгруппах или целой командой
одновременно. Олимпиада пройдет в один об-
щий этап. Для того чтобы упростить подготовку,
был открыт сайт life.mosmetod.ru, на котором
размещены справочные учебные материалы по
проблемам, касающимся каждого человека, как
написание заявлений о приеме на работу, эссе,
правила этикета, правовые отношения граждан,
оказание первой помощи. Они представлены в
виде шести основных рубрик «Образование»,
«Работа», «Отдых», «Город», Здоровье», «Дом».
Эти материалы дадут учащимся возможность ин-
тегрировать знания и умения из разных областей
науки и техники, творческих областей, научиться
применять их в решении жизненных задач и луч-
ше ориентироваться в современных условиях.
Все материалы ориентированы на самостоятель-
ное изучение.
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нститут русского
языка традиционно
проводит множе-

ство мероприятий, посвящен-
ных поэтам и писателям России,
не только приуроченных к Году
литературы, эта работа у нас
идет постоянно. В этом году ко-
личество наших мероприятий
значительно увеличилось, в
первую очередь хочу отметить
те, что мы проводим при поддер-
жке Департамента образования.
Совместно с Городским методи-
ческим центром Институт рус-
ского языка проводит конкурс
для московских школьников
«Литературное многоборье», в
этом котором есть несколько
мероприятий различной направ-
ленности для учащихся различ-
ных классов и различных возра-
стов. Во-первых, это конкурс со-
чинений «Имя буквы», конкурс
чтецов «Курс ораторского ис-
кусства», который в 2015 году
пройдет впервые, олимпиада
для детей с ограниченными воз-
можностями «Знаем русский
язык» и конкурс диктантов. Ана-
логичные мероприятия мы про-

Конкурсы для всех,
кому это интересно

Виктор ФЕДОРОВ, старшийВиктор ФЕДОРОВ, старшийВиктор ФЕДОРОВ, старшийВиктор ФЕДОРОВ, старшийВиктор ФЕДОРОВ, старший
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ак известно, 2015
год в России объяв-
лен Годом литерату-

ры. 28 января состоялась торже-
ственная церемония его открытия
с участием Президента России
Владимира Путина, который под-
черкнул способность литературы
развивать творческий потенциал
людей, объединять нацию вокруг
общих духовных и национальных
ценностей, задавать эстетичес-
кие, культурные ориентиры на-
шим гражданам. Естественно, си-
стема московского образования
не могла на это не отреагировать,
участвовать в различных мероп-
риятиях. На сайте Городского ме-
тодического центра была откры-
та вкладка «Год литературы», с
помощью которой удобно сле-
дить за мероприятиями.

Одно из мероприятий в рам-
ках Года литературы - это «Инте-
рактивный диктант». Каждый
месяц к юбилею какого-то писа-
теля или поэта на сайте ГМЦ бу-
дет появляться новый диктант с
текстом юбиляра, и каждый же-
лающий сможет проверить свою
грамотность, тем самым отме-
тив юбилей любимого автора

2015 год не простой2015 год не простой2015 год не простой2015 год не простой2015 год не простой

год, а Год литературы.год, а Год литературы.год, а Год литературы.год, а Год литературы.год, а Год литературы.

Как московская системаКак московская системаКак московская системаКак московская системаКак московская система

образования будет егообразования будет егообразования будет егообразования будет егообразования будет его

проводить, какиепроводить, какиепроводить, какиепроводить, какиепроводить, какие

проекты и конкурсыпроекты и конкурсыпроекты и конкурсыпроекты и конкурсыпроекты и конкурсы

предложит ученикам?предложит ученикам?предложит ученикам?предложит ученикам?предложит ученикам?

водили также в 2014 году, их
участниками стали школьники
более чем из 153 образователь-
ных организаций. Все конкурсы
имели три этапа - школьный,
окружной и городской, большая
часть этих конкурсов была за-
вершена в 2014 году, состоя-
лось торжественное награжде-
ние победителей. Финал конкур-
са «Имя буквы» состоялся 28
февраля 2015 года, после чего
прошло торжественное награж-
дение его победителей.

Что касается других мероп-
риятий и планов на 2015 год, то
мы проведем (надеемся, что со-
вместно с ГМЦ) два новых кон-
курса - ораторского мастерства
и чтецов. Для школьников, кото-

рые примут участие в этих кон-
курсах, подготовлены рекомен-
дации о том, как к ним подгото-
виться, сняты фильмы для педа-
гогов, которые будут помогать
ребятам в подготовке, а также
видеолекции, которые тоже по-
могут детям более целенаправ-
ленно подготовиться к конкур-
сам.

При поддержке Министер-
ства образования и науки РФ
Институт русского языка в 2015
году начинает сетевой проект
по созданию коллекции элект-
ронных образовательных ре-
сурсов «Литературное насле-
дие России». Цель проекта -
формирование интереса обуча-
ющихся к творчеству писателей
и поэтов посредством популя-
ризации литературного насле-
дия России с использованием
современных мультимедийных
технологий. Среди участников
стартовавшего проекта 67 ву-
зов из 46 регионов России. Это
вузы, имеющие опыт организа-
ции учебно-воспитательной и
научно-исследовательской дея-
тельности на материале биогра-
фических, литературоведчес-
ких, краеведческих источников
о жизни и творчестве великих
мастеров русского слова, вузы,
носящие имена великих рус-

ских и российских писателей и поэтов, вузы, име-
ющие профильные научные и музейные подраз-
деления. Старт проекта состоялся 15 февраля
2015 года. По итогам этого проекта будет созда-
на всероссийская коллекция электронных обра-
зовательных ресурсов для школ «Литературное
наследие России» для московских школьников.
Эти ресурсы будут размещены на портале Инсти-
тута русского языка имени А.С.Пушкина
(pushkininstitute), пройдут этапы очно-заочного
отбора - до 1 мая вузы разработают электронные
образовательные ресурсы, с 1 мая до 1 июля со-
стоится всероссийское онлайн-голосование на
портале «Образование на русском», участника-
ми которого станут школьники, педагоги, вообще
все заинтересованные в проекте. До 1 октября
будет дан старт обучения по МООК, в рамках
которого до 1 ноября состоятся определение по-
бедителя и разработка МООК. Лучшие участни-
ки проекта примут в декабре участие в торже-
ственном новогоднем бале, посвященном завер-
шению Года литературы.

Еще один проект Института русского языка,
который пройдет при поддержке Министерства
образования и науки РФ, - это «Литературный
венок-2015» - мероприятие для формирования у
школьников и педагогов ораторского искусства,
умения вести публичные выступления, даже ка-
ких-то риторических качеств. Этот конкурс вклю-
чает несколько направлений, несколько номина-
ций, в частности, конкурс чтецов «Живое литера-
турное слово», ораторский конкурс «Слово о рус-
ской литературе» и конкурс театрального творче-
ства «Играем в литературу».

Мы надеемся, что в 2015 году число участни-
ков всех конкурсов увеличится.
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ачиналась эта выездная военно-патрио-
тическая акция в воинскую часть тогда,
когда в колледжах Западного округа про-

ходили полномасштабные акции «Солдатская
посылка» и «Письмо солдату». Их идейными
вдохновителями и организаторами стали дирек-
тор Образовательного комплекса сферы услуг
Кирилл Мирошкин и глава муниципального ок-
руга Кунцево Василий Кудряшов (в прошлом
офицер Советской и Российской армии, полков-
ник запаса), которые считают, что формирова-
ние мотивации у студентов к прохождению воен-
ной службы по призыву в рядах Вооруженных
сил РФ и взаимодействие с командованием во-
инских частей (соединений) должны проходить
не от случая к случаю, а на постоянной основе,
прямая обязанность колледжей - помнить о сво-
их выпускниках, которые выполняют святую
обязанность - защищают Россию, как подобает
настоящим мужчинам. Организация и проведе-
ние акции были поручены заместителю директо-
ра Образовательного комплекса сферы услуг по
учебно-воспитательной работе Лилии Захаро-
вой (как-никак жена офицера), которая разра-
ботала положение об акции, где были определе-
ны основные задачи: развитие эффективных
форм социализации молодежи через работу по
военно-патриотическому воспитанию; форми-

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Посылки и письма солдатам -

болу между военнослужащими
и студентами Образовательно-
го комплекса сферы услуг; про-
ведение мастер-класса студен-
тками подразделения №5 ком-
плекса по парикмахерскому ис-
кусству; соревнования по воен-
но-прикладным видам спорта
между командами военнослу-
жащих и студентов политехни-
ческого колледжа №42 (подтя-
гивание на перекладине, не-
полная разборка/сборка авто-
мата АК-74; надевание обще-
войскового защитного комп-
лекта (ОЗК); концертная про-
грамма студентов колледжей,
награждение участников воен-
но-патриотической акции
«Солдатская посылка» и
«Письмо солдату», победите-
лей и призеров соревнований
по мини-футболу и по военно-
прикладным видам спорта, а
также награждение участников
конкурса рисунков и фотогра-
фий «Служу России» и сорев-
нований по военно-приклад-
ным видам спорта «К защите
Отечества готовы!», которые
проходят в Образовательном
комплексе сферы услуг; торже-
ственная передача посылок и
писем военнослужащим войс-
ковой части, вручение им по-
дарков от муниципального ок-
руга Кунцево, общение уча-
щихся и студентов колледжей с
военнослужащими, фото на
память, обед.

Студенты ознакомились с
различными видами военной

инженерной техники и вооруже-
ния, которые могут быть ис-
пользованы не только в ходе бо-
евых действий, но и в мирное
время, например, в ходе навод-
нения военнослужащие на ПТС
(плавающий транспортер сред-
ний) эвакуируют население из
затопленных районов, при по-
мощи землеройных машин
(БАТ-2, БАТ-М) оборудуют до-
роги и защитные сооружения
(земляные дамбы). Особенно
студентам понравилась специ-
ально оборудованная машина
разминирования, на вооруже-
нии которой есть специальные
средства (роботы, костюм мине-
ра, сумка минера-подрывника).

Студенты были приятно
удивлены, что в умывальной
комнате казармы стоит автома-
тическая стиральная машинка
для стирки личного белья и об-
мундирования, оборудованы
душевые кабины, в комнате
досуга есть место для чаепи-
тия, спальное помещение воен-
нослужащие убирают с помо-
щью моющего пылесоса
«Kerher», на физическую за-
рядку и спортивные мероприя-
тия они ходят в спортивных ко-
стюмах и кроссовках. Студенты
были рады информации, что
после обеда у солдат часовой
сон, что они могут пользовать-
ся мобильным телефоном, а в
увольнение ходят в выходные и
праздничные дни. После уви-
денного и услышанного студен-
ты начали активно интересо-

рование у молодежи чувства
уважения к защитникам Отече-
ства и повышение престижа во-
енной службы; укрепление
шефских связей между воинс-
кими частями Московского гар-
низона и профессиональными
образовательными организа-
циями ЗАО; формирование
межличностных связей воен-
нослужащих по призыву с уча-
щимися и студентами коллед-
жей; социальная адаптация
допризывной молодежи и ук-
репление ее морально-патрио-
тического духа.

Акция проходила в несколь-
ко этапов: подготовка студен-
тами профессиональных обра-
зовательных организаций пи-
сем, формирование посылок
военнослужащим; централизо-
ванный сбор посылок, писем и
отправка их в воинскую часть.
В посылках были собраны од-
норазовые бритвенные станки,
зубные щетки, зубная паста,
крем для и после бритья, носо-
вые платки, носки, обувные
щетки, крем для обуви; белые и
черные нитки, иглы для шитья,
наперстки, белая ткань для
подворотничков; шоколад,
сушки, печенье, конфеты, сгу-
щенное молоко, чай, кофе,
мармелад; ручки, карандаши,
ластики, блокноты, бумага для
записей, общие тетради, кар-
манные календари, фломасте-
ры, праздничные конверты, по-
здравительные открытки, аль-
бомы и краски для рисования -

словом, все то, что может пона-
добиться военнослужащему. В
письмах были рассказы студен-
тов о себе, своих планах, меч-
тах, жизненной позиции; автор-
ские стихи, рассказы и исто-
рии, новости из жизни города;
вопросы солдатам, интересую-
щие студенчество; благодар-
ность военнослужащим за
службу Родине и добрые напут-
ствия. В военно-патриотичес-
кой акции активно приняли уча-
стие все педагоги и студенты
колледжей ЗАО, которые со-
брали 95 посылок и написали
около 300 писем.

В назначенный срок 100
юношей и девушек - студентов
колледжей прибыли в воинс-
кую часть для торжественного
мероприятия. Программа была
насыщенная, заранее согласо-
ванная и утвержденная дирек-
тором Образовательного комп-
лекса сферы услуг Кириллом
Мирошкиным и командиром
войсковой части полковником
Александром Журавлевым.
Для студентов были заплани-
рованы экскурсия по террито-
рии войсковой части, посеще-
ние казарменных помещений,
караульного городка, учебных
классов, парка военной техни-
ки; показательные выступле-
ния группы разминирования
военнослужащих войсковой
части; выставка стрелкового
оружия и формы одежды воен-
нослужащих ВС РФ; товари-
щеская встреча по мини-фут-
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подарки от студентов колледжей
ваться, как можно попасть в эту
часть для прохождения служ-
бы, когда наступит период при-
зыва. В бытовой комнате ка-
зармы студентки колледжа -
будущие парикмахеры проде-
монстрировали свое мастер-
ство, а солдаты сказали, что
почаще бы такие замечатель-
ные специалисты оттачивали
свое профессиональное мас-
терство на военнослужащих,
тогда бы моральный дух, красо-
та и уровень их боевой подго-
товки были бы на недосягае-
мой высоте.

В спортивном зале бригады
в футбольном поединке встре-
тились команды военнослужа-
щих и сборная студентов Обра-
зовательного комплекса сфе-
ры услуг, со счетом 18:3 побе-
дили студенты. Сразу после
футбольного матча в спортза-
ле состоялись соревнования по
военно-прикладным видам
спорта между командами воен-
нослужащих и студентов поли-
технического колледжа №42
(подтягивание на перекладине,
неполная разборка/сборка ав-
томата АК-74; надевание обще-
войскового защитного комп-
лекта (ОЗК). По итогам сорев-
нований по неполной разборке/
сборке автомата АК-74 и подтя-
гиванию на перекладине побе-
ду одержала команда студен-
тов политехнического коллед-
жа №42, а по надеванию ОЗК -
команда военнослужащих. В
общекомандном зачете в со-

ревнованиях по военно-при-
кладным видам спорта I место
заняла команда студентов по-
литехнического колледжа
№42, II место - команда воен-
нослужащих по призыву.

После соревнований в
спортзале все участники акции
пришли в клуб войсковой час-
ти. Под звуки «Встречного мар-
ша» знаменная группа воен-
нослужащих внесла в зал фла-
ги Российской Федерации и
Москвы, прозвучал гимн Рос-
сийской Федерации, на экране
демонстрировали кадры эта-
пов исторического развития
нашего государства, лица лю-
дей, которые внесли вклад в
становление России. Студенты
колледжей показали празднич-
ную концертную программу
«Служить Отчизне суждено»,
которую подготовила и вела
педагог-организатор Образо-
вательного комплекса сферы
услуг Ирина Машинистова. От-
крывая концертную программу
и обращаясь к военнослужа-
щим, Ирина Машинистова от-
метила: «Мы отдаем дань глу-
бокого уважения солдатам,
сержантам, офицерам, всем
тем, кто проявляет отвагу,
храбрость, мужество и истин-
ный патриотизм, тем, кто с чес-
тью выполняет воинский и
гражданский долг перед Отече-
ством». Песни «У солдата вы-
ходной», «Сто дней до прика-
за», «Офицеры», как и каждое
выступление студентов, воен-

нослужащие встречали бурны-
ми овациями. В ходе концерт-
ной программы участникам ак-
ции были продемонстрированы
видеоролики о современном
состоянии и перспективах раз-
вития Вооруженных сил Рос-
сии, о мероприятиях, проводи-
мых в профессиональных кол-
леджах ЗАО, по военно-патри-
отическому воспитанию и доп-
ризывной подготовке студен-
ческой молодежи. В заверше-
ние концертной программы со-
стоялось награждение участни-
ков военно-патриотической ак-
ции, победителей и призеров
конкурса рисунков и фотогра-
фий, соревнований по мини-
футболу и по военно-приклад-
ным видам спорта, вручение
подарков военнослужащим от
муниципального округа Кунце-
во и торжественная передача
посылок и писем военнослужа-
щим по призыву войсковой ча-
сти. Были вручены грамоты ко-
мандиру войсковой части пол-
ковнику Александру Журавле-
ву и заместителю командира
войсковой части по работе с
личным составом подполков-
нику Валерию Червинскому за
отличную организацию и про-
ведения совместной акции.

Заместитель командира по
воспитательной работе под-
полковник Валерий Червинс-
кий поблагодарил участников
акции за посылки и письма, ин-
тересную концертную програм-
му, футбольный матч, соревно-

вания по военно-прикладным
видам спорта и выразил уве-
ренность в дальнейшем взаи-
модействии, проведении со-
вместных мероприятий с при-
влечением не только студентов
колледжей ЗАО, но и родитель-
ской общественности, ветера-
нов Великой Отечественной
войны, локальных войн и во-
оруженных конфликтов, пред-
ставителей органов исполни-
тельной власти, государствен-
ных и общественных организа-
ций.

Кульминацией военно-пат-
риотической акции стало посе-
щение столовой, где участни-
кам акции предложили питание
на выбор (шведский стол), при-
готовленное гражданскими
специалистами (аутсорсинг).
Особенность обеда заключа-
лась в том, что участники акции
подходили и брали еды в нео-
граниченном количестве, как
говорится, сколько влезет и на
здоровье!

По многочисленным отзы-
вам участников акции, совре-
менная Российская армия ме-
няется не на словах, а на деле.
Это новые виды комфортной,
удобной для повседневной и
выполнения различных боевых
задач формы одежды, евро-
пейского уровня казарменные
помещения, оборудованные
всем необходимым (душевые
кабины, стиральные машины,
моющие пылесосы, спортив-
ные уголки, Интернет, места

для хранения личных вещей и мобильных теле-
фонов), разнообразные виды вооружения и во-
енной техники, позволяющие выполнять боевые
задачи в любых климатических и погодных ус-
ловиях (днем и ночью), повышение материаль-
ного стимулирования (денежного довольствия)
военнослужащих по призыву, уход от выполне-
ния задач, не свойственных военнослужащим
(уборка территории, наряд по кухне), и замеще-
ние гражданскими лицами и организациями
(аутсорсинг), прохождение военной службы в
течение одного года. Кроме этого, налицо реше-
ние различных социальных вопросов (поступле-
ние после увольнения в запас по желанию на
бюджетные места в вузы, приоритет при выборе
работы в госструктурах, в правоохранительных,
силовых органах и структурах). Вот тот непол-
ный перечень плюсов нынешней Российской
армии для допризывной молодежи, которой
только еще предстоит пройти армейскую школу
превращения юноши в мужчину - дисциплиниро-
ванного, физически развитого, способного с
оружием в руках защитить свою семью, родных
и близких, ответственного за свои слова и по-
ступки, принимающего правильные решения, а
самое главное - отвечающего за их послед-
ствия.

Военно-патриотическая акция - первая лас-
точка во взаимодействии колледжей ЗАО и 45-й
Берлинской инженерно-саперной бригады, она
должна иметь свое продолжение в совместных
мероприятиях и конкурсах профессионального
мастерства, военно-прикладных видах спорта,
способствовать подъему престижа военной
службы, повышению уровня физического и мо-
рально-психологического состояния, патриоти-
ческого воспитания студенческой молодежи,
будущих защитников Отечества!

Руслан КУЗНЕЦОВ,Руслан КУЗНЕЦОВ,Руслан КУЗНЕЦОВ,Руслан КУЗНЕЦОВ,Руслан КУЗНЕЦОВ,
руководитель структурного подразделенияруководитель структурного подразделенияруководитель структурного подразделенияруководитель структурного подразделенияруководитель структурного подразделения
Образовательного комплекса сферы услугОбразовательного комплекса сферы услугОбразовательного комплекса сферы услугОбразовательного комплекса сферы услугОбразовательного комплекса сферы услуг
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Дружба помогает пережить
все сложные ситуации

Посланцы учительских профсоюзов Болгарии, Донецкой области иПосланцы учительских профсоюзов Болгарии, Донецкой области иПосланцы учительских профсоюзов Болгарии, Донецкой области иПосланцы учительских профсоюзов Болгарии, Донецкой области иПосланцы учительских профсоюзов Болгарии, Донецкой области и
Минска подтвердили свои намерения продолжать дружбу иМинска подтвердили свои намерения продолжать дружбу иМинска подтвердили свои намерения продолжать дружбу иМинска подтвердили свои намерения продолжать дружбу иМинска подтвердили свои намерения продолжать дружбу и
сотрудничество ссотрудничество ссотрудничество ссотрудничество ссотрудничество с Московской городской организацией ОбщероссийскогоМосковской городской организацией ОбщероссийскогоМосковской городской организацией ОбщероссийскогоМосковской городской организацией ОбщероссийскогоМосковской городской организацией Общероссийского
профсоюза образования.профсоюза образования.профсоюза образования.профсоюза образования.профсоюза образования.

Янка ТАКЕВА, председатель Синдиката учителейЯнка ТАКЕВА, председатель Синдиката учителейЯнка ТАКЕВА, председатель Синдиката учителейЯнка ТАКЕВА, председатель Синдиката учителейЯнка ТАКЕВА, председатель Синдиката учителей
Республики Болгария:Республики Болгария:Республики Болгария:Республики Болгария:Республики Болгария:

рада, что болгарские учителя вместе с
московскими коллегами работают для
народного образования. Наша дружба,

наше сотрудничество имеют устойчивые корни и тра-
диции. Сегодня, когда в системах образования проис-
ходят изменения в условиях экономического кризиса,
когда мир развивается с противоречиями и террориз-
мом, усиливается большая роль образования и фор-
мирования у молодых людей таких ценностей, как

справедливость, солидарность, устойчивость взаимоотношений для сохранения
славянских корней и добродетелей. Это исключительно важно для сохранения
сотрудничества в этом динамично развивающемся глобальном мире.

Ася ГОРШКОВА, председатель ДонецкойАся ГОРШКОВА, председатель ДонецкойАся ГОРШКОВА, председатель ДонецкойАся ГОРШКОВА, председатель ДонецкойАся ГОРШКОВА, председатель Донецкой
областной организации Профсоюза работниковобластной организации Профсоюза работниковобластной организации Профсоюза работниковобластной организации Профсоюза работниковобластной организации Профсоюза работников
образования и науки:образования и науки:образования и науки:образования и науки:образования и науки:

изнь складывается таким образом, что
если ты замыкаешься в рамках одной
организации, то ты не развиваешься,

не совершенствуешься. Почти 23 года мы дружим с
Московской городской организацией Общероссийско-
го профсоюза образования, сотрудничаем, общаемся,
учимся друг у друга. Старинная русская пословица
«друзья познаются в беде», как никогда, подтвердила
свою правильность сейчас, в нашей ситуации. Лучше бы этого не было, но, к не-
счастью, это произошло. Вообще мы оказались в такой жизненной ситуации, что
слова, которые всегда произносили, - «мир», «дружба», «понимание», «тиши-
на», «жизнь» - нынче приобрели совершенно другой смысл. Я не пожелаю нико-
му, чтобы нужно было произносить слово «мир» с таким подтекстом, с каким
произносим сегодня мы. Но оказалось, что сейчас действительно главные сло-
ва «жизнь» и «мир» для того, чтобы эта жизнь развивалась. Я хочу сказать боль-
шое спасибо Московскому горкому профсоюза, москвичам за ту помощь, кото-
рую они оказали донецким студентам-сиротам. Их у нас 3 тысячи, они полгода
не получают стипендию и государственное пособие, ваша гуманитарная помощь
- очень большая помощь для них не столько в объемах, сколько в душевном по-
нимании того, что мы не одиноки.

У нас с москвичами столько проектов, что перечислить все невозможно. Мы
совместными усилиями делали нашу программу информационной деятельности,
готовили программу по работе с молодыми сотрудниками, проводили конкурсы
агитбригад на профсоюзную тематику. Когда в 2014 году мы проводили вместе
конкурс «Педагогический старт», то честно могу сказать, я даже не понимала, как
мы будем в нем участвовать, потому что в Донецкой области он проходил в июле-
августе. Но когда нам прислали 42 работы наши педагоги, когда учительница Куй-
бышевского района, которого сейчас уже почти нет, заняла первое место в этом
конкурсе и ее рассказ был опубликован в «Учительской газете-Москва» (спасибо
вам за это), об этом уже знали не только в России, не только в Донецкой области,
но и по всей нашей Украине тоже. Я говорю «нашей Украине», потому что мы об-
ластная организация Профсоюза образования и науки. От имени нашей органи-
зации я хочу вам сказать, что мы все гордимся дружбой с москвичами, надеемся
на то, что в Украине наступит мир, что нам удастся продолжать сотрудничество.

Я очень хочу пожелать всем мира в домах, результативности в нашей общей
работе, понимания необходимости друг друга и понимания великого значения
слова «жизнь». Пусть никогда не будет страха от того, что эта жизнь может обо-
рваться в любой момент.

Я думаю, что все знают слова молитвы:
«Дай Бог нам всем силы изменить все, что можем изменить.
Дай Бог нам всем мужества согласиться с тем, что изменить нельзя.
Дай Бог нам всем мудрости в умении отличить первое от второго».
Мира всем вам!

Лариса ВОЛКОВА, председатель МинскойЛариса ВОЛКОВА, председатель МинскойЛариса ВОЛКОВА, председатель МинскойЛариса ВОЛКОВА, председатель МинскойЛариса ВОЛКОВА, председатель Минской
городской организации Белорусского профсоюзагородской организации Белорусского профсоюзагородской организации Белорусского профсоюзагородской организации Белорусского профсоюзагородской организации Белорусского профсоюза
работников образования и науки:работников образования и науки:работников образования и науки:работников образования и науки:работников образования и науки:

убеждена, что педагогическая обще-
ственность такого города, как Москва, -
это педагогическая элита, у которой мож-

но и есть чему учиться, можно завидовать по-хороше-
му, можно брать пример. Огромное спасибо Московс-
кой организации профсоюза за то, что москвичи по-
зволяют учиться у себя, потому что любой, наверное,
педагог всю жизнь призван учить и учиться.

Нам очень приятно продолжать те традиции, которые уже сложились между
московским и минским учительством, убеждена, что нас ждут еще большие ус-
пехи, уровень общения, компетентности, взаимопонимания и очень нужные кон-
структивные интересные задачи, которые сегодня правительства двух стран ста-
вят перед профсоюзом. Нам очень приятно, что органы власти нашей страны се-
годня обращают очень серьезное внимание на влияние профсоюза, на то, что он
делает и что он должен сделать.

Студенты МГПУ приняли участие в 50-мСтуденты МГПУ приняли участие в 50-мСтуденты МГПУ приняли участие в 50-мСтуденты МГПУ приняли участие в 50-мСтуденты МГПУ приняли участие в 50-м
интернациональном походе по Белоруссии.интернациональном походе по Белоруссии.интернациональном походе по Белоруссии.интернациональном походе по Белоруссии.интернациональном походе по Белоруссии.

ак известно, в июле прошлого года рек-
тор Московского городского педагоги-
ческого университета Игорь Реморенко и

президент МГПУ Виктор Рябов посетили с рабо-
чим визитом Белорусский государственный пе-
дагогический университет имени Максима Тан-
ка, встретились с ректором БГПУ Александром
Жуком. Во время визита был подписан договор
о расширении сотрудничества двух университе-
тов по широкому спектру направлений. Это и
студенческие обмены, и совместное участие
специалистов обеих сторон в издании научных
монографий, сборников научных трудов, и ин-
тенсификация взаимодействия научных школ
МГПУ и БГПУ в подготовке психолого-педагоги-
ческих кадров высшей квалификации - магист-
рантов, аспирантов, докторантов, и совместное
проведение ежегодной Международной научно-
практической конференции по проблемам раз-
вития педагогического образования, которая
должна проходить поочередно на базе универ-
ситетов, и подготовка и реализация междуна-
родных проектов в европейских программах
«ERASMUS +», «Горизонт 2020». Надо сказать,
что договор успешно реализуют и МГПУ, и
БГПУ.

2015 год в Республике Беларусь объявлен
Годом молодежи, в рамках этого года, а также
70-летия Победы советского народа в Великой
Отечественной войне был организован интерна-
циональный юбилейный звездный поход студен-
тов и преподавателей Белорусского государ-
ственного педагогического университета имени
Максима Танка по местам боевой и трудовой
славы белорусского народа. Проведение таких
мероприятий способствует патриотическому
воспитанию молодежи, формированию здоро-
вого образа жизни подрастающего поколения,
возрождению национальных и культурных тра-
диций, развитию у будущих педагогов профес-
сиональных умений и навыков.

Принять участие в юбилейном 50-м Звездном
походе по Беларуси, посвященном 70-летию

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Поход посвятили
70-летию Победы

Великой Победы, будущих педагогов Москвы
пригласил ректор БГПУ им. М.Танка Александр
Жук. Для участия в походе были отобраны 12
студентов от ИГН, ПИФКиС, ИКиИС, ИСОиКР.
Руководителем делегации была назначена ди-
ректор музейного комплекса Г.Черных. Студен-
ты Московского городского педагогического
университета были зачислены в пять из шести
звездных отрядов, которые побывали в Минс-
кой, Могилевской и Гродненской областях рес-
публики. В рамках похода группы участников по-

сетили деревни и поселки районов Беларуси,
участвовали в возложении цветов и митингах у
памятников и мемориалов погибших в годы вой-
ны, выступили с концертами в домах культуры и
школах, провели профориентационную работу и
спортивные соревнования, оказали шефскую
помощь ветеранам Великой Отечественной вой-
ны и труда.

24 февраля в музее истории МГПУ проректор
по воспитательной и социальной работе Н.Тру-
хановская вручила почетные грамоты студен-
там, принимавшим участие в 50-м интернацио-
нальном Звездном походе по Беларуси. Ректор
МГПУ Игорь Реморенко получил благодарствен-
ное письмо от ректора БГПУ им. М.Танка Алек-
сандра Жука.
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33333 марта 2015 года в МГПУ состоялся приеммарта 2015 года в МГПУ состоялся приеммарта 2015 года в МГПУ состоялся приеммарта 2015 года в МГПУ состоялся приеммарта 2015 года в МГПУ состоялся прием
делегации работников системыделегации работников системыделегации работников системыделегации работников системыделегации работников системы
образования Республики Беларусь.образования Республики Беларусь.образования Республики Беларусь.образования Республики Беларусь.образования Республики Беларусь.

о встрече принимали участие представи-
тели Департамента образования Москвы:
заместитель начальника административ-

ного управления Марина Горчакова и заведую-
щая сектором организации межрегионального и
межведомственного взаимодействия Марина
Хазова; работники системы образования Рес-
публики Беларусь под руководством председа-
теля Комитета по образованию Мингорисполко-
ма Михаила Мирончика, руководство и сотруд-
ники структурных подразделений МГПУ.

Основной целью визита делегации Республи-
ки Беларусь было знакомство с системой рабо-

Образовательный
комплекс произвел

сильное впечатление
В 1-м Московском образовательном комплексе побывалаВ 1-м Московском образовательном комплексе побывалаВ 1-м Московском образовательном комплексе побывалаВ 1-м Московском образовательном комплексе побывалаВ 1-м Московском образовательном комплексе побывала
делегация преподавателей минских профессиональныхделегация преподавателей минских профессиональныхделегация преподавателей минских профессиональныхделегация преподавателей минских профессиональныхделегация преподавателей минских профессиональных
учебных заведений во главе с председателем комитета поучебных заведений во главе с председателем комитета поучебных заведений во главе с председателем комитета поучебных заведений во главе с председателем комитета поучебных заведений во главе с председателем комитета по
образованию Мингорисполкома Михаилом МИРОНЧИКОМобразованию Мингорисполкома Михаилом МИРОНЧИКОМобразованию Мингорисполкома Михаилом МИРОНЧИКОМобразованию Мингорисполкома Михаилом МИРОНЧИКОМобразованию Мингорисполкома Михаилом МИРОНЧИКОМ
и заведующей сектором профессионально-техническогои заведующей сектором профессионально-техническогои заведующей сектором профессионально-техническогои заведующей сектором профессионально-техническогои заведующей сектором профессионально-технического
иииии среднего профессионального образования комитетасреднего профессионального образования комитетасреднего профессионального образования комитетасреднего профессионального образования комитетасреднего профессионального образования комитета
попопопопо образованию Мингорисполкома Елена ЧЕРНЫХ.образованию Мингорисполкома Елена ЧЕРНЫХ.образованию Мингорисполкома Елена ЧЕРНЫХ.образованию Мингорисполкома Елена ЧЕРНЫХ.образованию Мингорисполкома Елена ЧЕРНЫХ.

инские коллеги посетили факультет «Ресторанный биз-
нес» комплекса, где им продемонстрировали выставоч-
ное пространство «Весенние шедевры кондитерского

искусства» и арт-класс по изготовлению цветов из сахарной ма-
стики. Не менее интересную презентацию устроил гостям и фа-
культет «Дизайна», где делегацию встретили студенты в рус-
ских народных костюмах, угостили традиционным караваем, а
затем показали творческие мастер-классы по направлениям
«Волшебство росписи по шелку в технике батик», «Создание
художественного багета», дефиле коллекции одежды, сконст-
руированной студентами в стиле pret-a-porte. Заслуженные
мастера комплекса поделились написанной ими методической
и учебной литературой. Большое впечатление на гостей произ-
вели учебно-производственные мастерские и лаборатории
факультета, его выставочное пространство под названием
«Fashion Show Look. Мода. Стиль. Дизайн». В главном корпусе
комплекса состоялся круглый стол по обмену опытом между
директорами столичных и минских колледжей, руководители
СПО подробно обсудили текущие вопросы межгосударственно-
го сотрудничества в области образования, его проблемы и пер-
спективы дальнейшего развития.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Гостей заинтересовал
опыт подготовки

педагогов в Москве

ты колледжей Москвы, в том числе и педагоги-
ческих, а также со структурными изменениями
системы в связи с интеграцией специального
профессионального и высшего образования,
особенно в разрезе образовательных класте-
ров, непрерывного образования.

С приветственным словом выступил ректор
МГПУ Игорь Реморенко, который акцентировал
внимание присутствующих на историческом и
геополитическом факторах успешного сотруд-
ничества вузов Российской Федерации и Рес-
публики Беларусь, рассказал об опыте сотруд-
ничества между МГПУ и Минским государствен-
ным лингвистическим университетом, Белорус-
ским государственным педагогическим универ-
ситетом имени Максима Танка в области акаде-
мической мобильности, научно-исследователь-
ской деятельности.

Заместитель начальника административного
управления Департамента образования Москвы
Марина Горчакова представила опыт взаимо-
действия образовательных учреждений россий-
ской и белорусской столиц, подчеркнув значи-
мость сотрудничества на столичном уровне.

Проректор по программам развития и меж-
дународной деятельности МГПУ В.Гриншкун

ознакомил участников с исто-
рией развития и становления
педуниверситета, масштабны-
ми реорганизационными про-
цессами, основными достиже-
ниями в области международ-
ного сотрудничества. Заведу-
ющая кафедрой немецкого

языка и современных техноло-
гий обучения Института иност-
ранных языков МГПУ Д.Бар-
тош рассказала о действую-
щих направлениях сотрудни-
чества с университетами Рес-
публики Беларусь, програм-
мах студенческих обменов и
педагогических практик, изда-
нии совместных научно-мето-
дических пособий, отметив
перспективные направления
по сотрудничеству в будущем.
Директор педагогического
колледжа МГПУ «Дорогомило-
во» О.Рудой ознакомил гостей
с образовательными програм-
мами колледжа в контексте
международного сотрудниче-
ства, социального партнерства
с Гродненским колледжем

Республики Беларусь. Дирек-
тор педагогического колледжа
МГПУ «Марьина роща» С.Хар-
ламова представила совре-
менную модель образователь-
ного учреждения непрерывно-
го профессионального образо-
вания на примере колледжа
«Марьина роща». Директор
педагогического колледжа
МГПУ «Маросейка» И.Сысое-
ва рассказала об особеннос-
тях музыкально-педагогичес-
кой подготовки обучающихся
колледжа.

Представители белорусской
делегации задали вопросы,
связанные со стратегией раз-
вития колледжей в структуре
МГПУ, обменялись идеями и

мнениями о современном рын-
ке труда для выпускников кол-
леджей, преимуществами под-
готовки обучающихся в рамках
образовательных кластеров,
побывали на экскурсии по Фун-
даментальной библиотеке и
музейному комплексу МГПУ.
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борная обучающихся Москвы была представлена
22 победителями и призерами финального этапа
Школьной спортивной лиги единоборств по тхэк-

вондо, а также педагогами дополнительного образова-
ния М.Катиленковой (ДООЦ «Южный»), А.Варшавским
(ДООЦ «Центральный») и руководителем делегации
М.Егоровым (ЦОМОФВ). Нужно отметить, что все мос-
ковские спортсмены доказали еще раз свое право отста-
ивать честь столицы на главном первенстве России - на
первенстве Москвы по тхэквондо ИТФ 25 января 2015
года.

Соревнования в Самаре проходили четыре дня на
пяти площадках. Для ребят это было сложное испытание
их навыков, упорства, выносливости и терпения, каждый
поединок как финальный. Никто не хотел отдавать пре-
имущество в схватке без борьбы, так как на эти соревно-
вания действительно приехали лучшие из лучших со
всех уголков нашей Родины.

Столичные спортсмены завоевали 4 золотые медали,
4 серебряные и 3 бронзовые в личном зачете и 2 золо-
тые, 3 серебряные и 2 бронзовые в командном зачете,
принеся в итоге в копилку сборной 6 первых мест, 7 вто-
рых и 8 третьих, что позволило команде Москвы занять
второе общекомандное место среди юниоров и юниорок
14-17 лет и первое среди юношей и девушек 11-13 лет.

Член сборной обучающихся В.Гаглоева была призна-
на лучшей спортсменкой первенства России среди деву-
шек 11-13 лет и отмечена кубком абсолютного победи-
теля.

По итогам соревнований семь наших спортсменов
были отобраны для участия в первенстве Европы, кото-
рое состоится в апреле 2015 года в Италии.

СПОРТ

Юная москвичка стала абсолютным
победителем первенства России
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Победители и призеры командных соревнований по
шашкам IX спартакиады:
среди команд юношей
1-е место - технический пожарно-спасательный колледж №57
2-е место - колледж малого бизнеса №48
3-е место - железнодорожный колледж №52
среди команд девушек
1-е место - колледж градостроительства и сервиса №38
2-е место - колледж сферы услуг №10
3-е место - педагогический колледж №5
Победители и призеры командных соревнований по
шахматам IX спартакиады:
среди команд юношей
1-е место - колледж архитектуры и строительства №7
2-е место - технологический колледж №24
3-е место - МКУГБНТ «Царицыно»
среди команд девушек
1-е место - Московский издательско-полиграфический
колледж имени Ивана Федорова
2-е место - политехнический колледж №39
3-е место - колледж градостроительства и сервиса №38

СПОРТ

Победа - у самых умных

2828282828 февраля 2015 годафевраля 2015 годафевраля 2015 годафевраля 2015 годафевраля 2015 года
ввввв большом гостином залебольшом гостином залебольшом гостином залебольшом гостином залебольшом гостином зале
ГБПОУ «Воробьевы горы»ГБПОУ «Воробьевы горы»ГБПОУ «Воробьевы горы»ГБПОУ «Воробьевы горы»ГБПОУ «Воробьевы горы»

состоялись финальныесостоялись финальныесостоялись финальныесостоялись финальныесостоялись финальные
соревнования по шашкамсоревнования по шашкамсоревнования по шашкамсоревнования по шашкамсоревнования по шашкам
иииии шахматам спартакиадышахматам спартакиадышахматам спартакиадышахматам спартакиадышахматам спартакиады

инваспорта среди обучающихсяинваспорта среди обучающихсяинваспорта среди обучающихсяинваспорта среди обучающихсяинваспорта среди обучающихся
и студентов си студентов си студентов си студентов си студентов с ограниченнымиограниченнымиограниченнымиограниченнымиограниченными
физическими возможностямифизическими возможностямифизическими возможностямифизическими возможностямифизическими возможностями

иииии IXIXIXIXIX спартакиады обучающихсяспартакиады обучающихсяспартакиады обучающихсяспартакиады обучающихсяспартакиады обучающихся
иииии студентов профессиональныхстудентов профессиональныхстудентов профессиональныхстудентов профессиональныхстудентов профессиональных
образовательных организацийобразовательных организацийобразовательных организацийобразовательных организацийобразовательных организаций

Департамента образования,Департамента образования,Департамента образования,Департамента образования,Департамента образования,
посвященной 70-й годовщинепосвященной 70-й годовщинепосвященной 70-й годовщинепосвященной 70-й годовщинепосвященной 70-й годовщине

Победы вПобеды вПобеды вПобеды вПобеды в ВеликойВеликойВеликойВеликойВеликой
Отечественной войнеОтечественной войнеОтечественной войнеОтечественной войнеОтечественной войне

1941-1945 гг. в 2014-20151941-1945 гг. в 2014-20151941-1945 гг. в 2014-20151941-1945 гг. в 2014-20151941-1945 гг. в 2014-2015
учебном году.учебном году.учебном году.учебном году.учебном году.

Победители и призеры
командных соревнований
по шашкам спартакиады
инваспорта:
1-е место - колледж гостепри-
имства и менеджмента №23
2-е место - технологический
колледж №24
3-е место - технологический
колледж №21
Победители и призеры
командных соревнований
по шахматам спартакиады
инваспорта:
1-е место - колледж гостепри-
имства и менеджмента №23
2-е место - колледж сервиса
и туризма №29
3-е место - колледж архитек-
туры, дизайна и реинжинирин-
га №26
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Не надо борьбы, пусть будет любовь
Дмитрий ГУДКОВ, профессорДмитрий ГУДКОВ, профессорДмитрий ГУДКОВ, профессорДмитрий ГУДКОВ, профессорДмитрий ГУДКОВ, профессор
кафедры общей теории словесностикафедры общей теории словесностикафедры общей теории словесностикафедры общей теории словесностикафедры общей теории словесности
филологического факультета МГУфилологического факультета МГУфилологического факультета МГУфилологического факультета МГУфилологического факультета МГУ
имени М.В.Ломоносова:имени М.В.Ломоносова:имени М.В.Ломоносова:имени М.В.Ломоносова:имени М.В.Ломоносова:

ак и все в языке, что-то при-
ходит, что-то уходит. С тем,
что сегодня употребляют

мало фразеологизмов, я не могу согла-
ситься. Если рассматривать нынешний
молодежный сленг, то можно сказать: в
мое время он был менее фразеологичен,
чем сегодня, так как нынче появились «с
дуба рухнул», «крышу снесло», «ясен
пень», «крошить батон». Что-то из этих
фразеологизмов пришло из арго, что-то
было создано заново, но все эти выраже-
ния молодые люди используют очень ак-
тивно. Я всегда выступал как очень жес-
ткий пурист, но мне не кажется, что инос-
транные заимствования, просторечия
или сленг, которые так активно вторгают-
ся в нашу речь, бесконечно ее портят. Да,
действительно со вкусом у говорящих не
всегда все бывает удачно. Так сложи-
лось, что я профессионально отслеживал
работу наших спортивных комментато-
ров - далеко не самых худших журналис-
тов, но я бесконечно слышу от них: «Не
могу понять, за что судья его удалил - за
кроссчекинг или за форчокинг!» или
«Она лидирует после первого шутинга!».
Меня потрясает, почему идет еще морфо-
логизация, почему «стрельба» хуже, чем
«шутинг», понять не могу. Надо людей за
это штрафовать, повышать престиж
речи.

Если вещи, которые сложно перево-
дить и которые приходят вместе с явлени-
ем, например, слово «холдинг», даже хо-
рошему английскому слову «мессидж» в
русском языке нет точного соответствия,
и его употребление я еще могу понять, но
когда в русском языке есть точное соот-
ветствие слову, но употребляют английс-
кое, это раздражает. Но не это главное.

Культурное пространство - это отраже-
ние культуры в сознании. Мы можем себе
представить, что в Новосибирске прожи-
вает доцент Коля, на Кубани - хлебороб
Вася, в Москве - автомеханик Петя. Это
люди с совершенно разным родом дея-
тельности, с совершенно разным кругом
общения, с совершенно разным, как го-
ворят социологи, габитусом. Очевидно,
что при идентификации основной будет
национальная, когда человек отвечает не
только на вопрос «Кто ты?» не только «Я
мужчина!», «Я студент!», но и «Я рус-
ский!». Вопрос: «Почему Коля, Миша,
Вася, друг друга не знающие, живущие в
совершенно разных условиях и не подо-
зревающие о существовании друг друга,
отвечают на вопрос: «Я русский!»? Этих
людей объединяет общее культурное
пространство. Кем бы они ни были, как
бы ни были культурно образованы, в лю-
бом случае каждый из них знает, кто та-
кой Илья Муромец, кто такая Баба-яга,
кто такой Суворов. Такой культурный ми-
нимум присутствует у всех, и примерно у
всех одно и то же представление. Благо-
даря этому создаются культурные коды -
важная вещь, которую можно понимать
широко и по-разному, в данном случае я
имею в виду не генетический код, а код в
семиотическом смысле как некую знако-
вую систему и правила ее употребления.

Культурные коды для нас существуют
обычно незаметно, мы, как правило, над
ними не рефлектируем и об этом не за-
думываемся. Но мы знаем, что лиса хит-
рая, а волк злой, и говорим, что есть вол-
чьи законы, что волк живет по волчьим
законам, что у него волчий взгляд. Но
одна из крупных партий Турции имеет на
своем флаге волка. Волк - тотемный
зверь тюрок, у них это совершенно дру-
гой волк - могучий, сильный, независи-
мый. С другой стороны, ныне покойный
Сорокин говорил, что когда вьетнамцы
видели конфеты «Мишка косолапый», то
впадали в истерику, так как для них мед-

ведь примерно то же самое,
что для нас свинья, - символ
лени, грязи, всего противного.
Мы так же бы среагировали,
увидев конфеты «Кабанчик
щетинистый». В девяностые
годы я был в Германии, где о
России писали много плохого
и изображали в виде медведя.
Моя немецкая коллега очень
стеснялась, краснела, пережи-
вала, что для русских это обид-
но, неприлично, а русские со-
вершенно не обижались, так
как для нас медведь нечто со-
вершенно другое, для нас - это
тотемное животное.

Культурные коды пронизы-
вают все наше существование,
в них есть универсальные
вещи, это очень легко позволя-
ет судить, что огромное количе-
ство фразеологизмов русского
языка - кальки. Появлению
фразеологизма «проходить
красной нитью» мы, например,
обязаны вороватости английс-
кого населения: так как Англия
- страна мореходная, канаты
были вещью дорогой, ценной и
нужной, их старательно воро-
вали, поэтому в канаты Коро-
левского военного флота впле-
тали красную нить, чтобы вор
хорошо понимал, у кого он во-
рует. Мы говорим «закрутить
гайки» или «ослабить гайки», и
это связано с «испанским са-
пожком». «Бросать камень в
чужой огород» взято из фран-
цузского языка, «голубая
кровь» - калька с испанского
языка. Это не так важно, освое-
но ли это или усвоено русским
языком, это все давно стало
русским, по-русски переосмыс-
ливается в рамках культурных
кодов. Скажем, в русском куль-
турном коде «кровь» - носитель
неких свойств человека, арис-
тократ обладает даже «голубой
кровью», хотя совершенно про-
зрачна другая этимология - ка-
стильские аристократы очень
гордились тем, что с маврами
они никогда не смешивались,
сохранили европеоидный вид и
белую кожу. Все это интересно,
любопытно, но никак не меша-
ет пользоваться фразеологией
и употреблять фразеологизмы
так, как надо.

Утрата и разрушение куль-
турных кодов - огромная опас-
ность. Я согласен с тем, что
надо воспитывать вкус к языку,
но это тоже вещь очень слож-
ная. Державин чудовищно спо-
рил с Карамзиным: каждый из
них обвинял другого в безвку-
сице, кто обладал вкусом к
языку, так это Гумилев или Ма-
яковский, которые друг друга
терпеть не могли, но сегодня
мы как-то по-другому на это
смотрим. Здесь должно быть
чувство языка, его понимание.
Для сохранения кодов нужно
сохранение коммуникативной
компетенции русского культур-
ного сообщества.

Сергей БУЛАНОВ, генеральныйСергей БУЛАНОВ, генеральныйСергей БУЛАНОВ, генеральныйСергей БУЛАНОВ, генеральныйСергей БУЛАНОВ, генеральный
директор АНО «Центрдиректор АНО «Центрдиректор АНО «Центрдиректор АНО «Центрдиректор АНО «Центр
современных образовательныхсовременных образовательныхсовременных образовательныхсовременных образовательныхсовременных образовательных
технологий»:технологий»:технологий»:технологий»:технологий»:

егодня у нас есть про-
блема - фразеологиз-
мы в СМИ стали ис-

пользовать реже, так как журнали-
стам страшно сделать ошибку, ис-
пользовать их не в том значении.
Есть и еще одна проблема - жела-
ние избегать в текстах излишней
русскости. Между тем фразеоло-
гизмы во многом отражение культу-
ры народа, его ментальности. По-
этому для меня важно привлечение
внимания к фразеологизмам в
культурологическом ключе. Из со-
ветских времен к нам пришло ус-
тойчивое клише - «борьба с амери-
канизмами в русском языке». Это
для всех абсолютно понятная зада-
ча, но явно настораживает слово
«борьба». В моем педагогическом
опыте я встречался с тем, что педа-
гоги-филологи вообще часто гото-
вы к борьбе: несколько лет назад у
нас был большой проект, в рамках
которого мы с учителями русского
языка и литературы учились созда-
вать разные сетевые сообщества
любителей русской словесности
для того, чтобы удельный вес кра-
сивого русского языка в соци-
альных сетях каким-то образом
увеличить, чтобы в неурочную дея-
тельность привести детей. Это
были понятные и красивые цели, но
возникла проблема. Когда мы по-
смотрели результаты работы учи-
телей, то практически в каждом
втором названии сообществ при-
сутствовало слово «борьба»: борь-
ба за чистоту языка, борьба с заим-
ствованиями, борьба с матом, с чем
угодно. Лично для меня это было
удивительно, так как вроде бы та-
кие тонкие натуры, как учителя-фи-
лологи, чистоту русского языка вос-
принимали лишь через борьбу. Для
меня всегда было очевидно, что
борьба сопряжена с какими-то зап-
ретительными мерами, которые
всегда не имеют эффекта. Мне
важней казалась задача показать
красоту языка, научить людей полу-
чать эстетическое удовольствие от
красивой речи, сформировать вкус,
и если они понимают красоту речи,
то не станут пользоваться суррога-
тами, тогда им не нужно ничего зап-
рещать. Весь вопрос в том, как по-
казать, как воспитать этот вкус для
того, чтобы все лишнее само было
отсечено без каких-то дополни-
тельных мер, борьбы с американиз-
мами или еще с чем-то другим.
Ведь на самом деле, когда мы се-
годня очень часто слышим от пред-
ставителей власти, что нужно бо-
роться за чистоту русского языка,
при этом взамен тех же америка-
низмов нам предлагают казенный
русский язык с огромным количе-
ством канцеляризмов, с не очень
красивыми советизмами. Здесь,
наверное, единственный путь - вос-
питание вкуса для того, чтобы мы
уже могли понять, что есть красиво,
а что - насаждаемо.

В русском языке нынче есть много слов, которыеВ русском языке нынче есть много слов, которыеВ русском языке нынче есть много слов, которыеВ русском языке нынче есть много слов, которыеВ русском языке нынче есть много слов, которые
м ым ым ым ым ы привычно употребляем и считаем исконно русскими,привычно употребляем и считаем исконно русскими,привычно употребляем и считаем исконно русскими,привычно употребляем и считаем исконно русскими,привычно употребляем и считаем исконно русскими,

нононононо нанананана самом деле это совсем не так. Например, словосамом деле это совсем не так. Например, словосамом деле это совсем не так. Например, словосамом деле это совсем не так. Например, словосамом деле это совсем не так. Например, слово
«аршин» пришло к нам из турецкого языка, выражение«аршин» пришло к нам из турецкого языка, выражение«аршин» пришло к нам из турецкого языка, выражение«аршин» пришло к нам из турецкого языка, выражение«аршин» пришло к нам из турецкого языка, выражение

«вернемся к«вернемся к«вернемся к«вернемся к«вернемся к нашим баранам» - калька с французского языканашим баранам» - калька с французского языканашим баранам» - калька с французского языканашим баранам» - калька с французского языканашим баранам» - калька с французского языка
- так в- так в- так в- так в- так в пятнадцатом веке судья прервал участника заседания;пятнадцатом веке судья прервал участника заседания;пятнадцатом веке судья прервал участника заседания;пятнадцатом веке судья прервал участника заседания;пятнадцатом веке судья прервал участника заседания;
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ккккк Богу, но его призывам никто не последовал. Так можно лиБогу, но его призывам никто не последовал. Так можно лиБогу, но его призывам никто не последовал. Так можно лиБогу, но его призывам никто не последовал. Так можно лиБогу, но его призывам никто не последовал. Так можно ли

обойтись без иностранных фразеологизмов в русскомобойтись без иностранных фразеологизмов в русскомобойтись без иностранных фразеологизмов в русскомобойтись без иностранных фразеологизмов в русскомобойтись без иностранных фразеологизмов в русском
языке? Об этом шел разговор на мультимедийном кругломязыке? Об этом шел разговор на мультимедийном кругломязыке? Об этом шел разговор на мультимедийном кругломязыке? Об этом шел разговор на мультимедийном кругломязыке? Об этом шел разговор на мультимедийном круглом

столе в МИА «Россия сегодня».столе в МИА «Россия сегодня».столе в МИА «Россия сегодня».столе в МИА «Россия сегодня».столе в МИА «Россия сегодня».

Павел ЛЕКАНТ, заведующийПавел ЛЕКАНТ, заведующийПавел ЛЕКАНТ, заведующийПавел ЛЕКАНТ, заведующийПавел ЛЕКАНТ, заведующий
кафедрой современногокафедрой современногокафедрой современногокафедрой современногокафедрой современного
русского языка МГОУ,русского языка МГОУ,русского языка МГОУ,русского языка МГОУ,русского языка МГОУ,
доктор филологическихдоктор филологическихдоктор филологическихдоктор филологическихдоктор филологических
наук:наук:наук:наук:наук:

дин из специалис-
тов сказал, что не
надо бороться за

чистоту русского языка, надо
ему доверять. Действительно,
не должно быть никакой борьбы,
должно быть объяснение,
разъяснение, должны быть
прежде всего образцы в устах
тех, кто говорит, должна быть
образцовая речь у преподавате-
лей русского языка в школах и в
вузах. Нужно ли стремиться го-
ворить красиво? На съезде учи-
телей русского языка и литера-
туры, который состоялся в 2012
году, я выступил на тему «Богат-
ство русского языка. Как его со-
хранить?». Как сохранить, я ска-
зал - надо просто им пользовать-
ся, и призвал к тому, чтобы не
только говорить по-русски гра-
мотно, правильно, красиво, что-
бы это доставляло удовольствие
не только самому говорящему,
но и тому, с кем говорят.

Относительно использования
фразеологизмов могу сказать,
что нужно различать язык и
речь. Лингвисту это не нужно
объяснять, но журналисты об
этом забывают, поэтому гово-
рят, что русский язык испортил-
ся, стал некрасивым, что вовсе
он не такой богатый, как утверж-
дают, но не надо приписывать
русскому языку отрицательных
качеств, которые характеризуют
современную речь как бытовую,
так, увы, и публичную речь, и
речь журналистов. Если гово-
рить об употреблении фразео-
логизмов, то нужно вести разго-
вор о речи. Что касается офици-
альной речи и публичной речи,
то к этому нужно относиться
очень аккуратно. Сейчас много
доступных фразеологических
словарей, из которых можно вы-
бирать фразеологизмы не для
красного словца, а именно для
красоты, для логической убеди-
тельности публичной речи. Мо-
лодежной аудитории нужно про-
должать изучать фразеологию.
Не могу тут не сказать об одной
форме идиомы, которая сегодня
паразитирует в современной
русской речи: «в шоке».

Что касается русской фразе-
ологии и тех фразеологизмов,
которые вошли в русский язык
из других языков, то нужно начи-
нать с тех фразеологизмов, что
включают слова телесные:
сколько у человека всяких орга-
нов, частей тела, как они вошли
во фразеологию. Тут море фра-
зеологизмов: «с глазу на глаз» -
то же, что «тет-а-тет» (я слышал
«междусобойчик», но это уже из

другой оперы), «на глазок», «в
голосе» (это может объяснить
только музыкант) - в голосе се-
годня должны быть все препода-
ватели, те, кто обращаются к
аудитории. Интересно, как пере-
водят и приблизительно пере-
сказывают замечательный фра-
зеологизм «ломиться в откры-
тую дверь». Недавно я услышал
речь высокого государственного
деятеля, который сказал, обра-
щаясь к иностранным гостям:
«Не надо торопиться бить горш-
ки!» Очень хорошее выражение
«бить горшки» - его можно ис-
толковать как «ссориться», если
в семье будут ссориться, то гор-
шков разобьют много: сначала
жена, потом муж. Это выраже-
ние интересно было бы сравнить
с тюркскими языками, нет ли
там подобного выражения, пото-
му что глиняная керамическая
посуда очень распространена в
Азии, в том числе в Средней
Азии, которую мы сейчас назы-
ваем Центральной.

Я бесконечно предан Влади-
миру Далю, который так много
сделал для русского языка. У
него были свои причуды, в том
числе он был пуристом, но в тех
условиях в русском языке не
было заимствованных слов. Из
словаря русских пословиц Даль
выделил замечательное выраже-
ние «Из нета не сделаешь есте»,
а также «Всякого нета припасено
с лета», то есть ничего. У слова
«счастье» в прежние времена
было значение «удача, везение»:
«Без счастья в лес по грибы не
ходи» - если ты невезучий, не
ходи в лес. Еще одно выражение
«Дело - табак». Историю этого
выражения изучил великий зна-
ток фразеологии академик Вик-
тор Виноградов. Он начал с того,
что слово «табак» не русское, а
тюркское слово, но оно давно-
предавно вошло в русский язык.
Проанализировав, Виктор Вла-
димирович рассказывал: это вы-
ражение пришло из речи тех, кто
работал на судах и был связан с
водой. Первоначально «под та-
бак» означало глубину воды, ког-
да можно было пройти, не замо-
чив кисет с табаком, потом эта
своеобразная мера глубины вош-
ла в арго тех, кто работает на су-
дах, они мерили глубину специ-
альным шестом, выясняя, можно
ли плыть дальше.



21
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

11
, 1

7 
м

ар
та

 2
01

5 
г.

В прошлом году был данВ прошлом году был данВ прошлом году был данВ прошлом году был данВ прошлом году был дан
старт большому проектустарт большому проектустарт большому проектустарт большому проектустарт большому проекту
Правительства РФ,Правительства РФ,Правительства РФ,Правительства РФ,Правительства РФ,
связанному с продвижениемсвязанному с продвижениемсвязанному с продвижениемсвязанному с продвижениемсвязанному с продвижением
русского языка ирусского языка ирусского языка ирусского языка ирусского языка и
образования на русскомобразования на русскомобразования на русскомобразования на русскомобразования на русском
языке, цель которого -языке, цель которого -языке, цель которого -языке, цель которого -языке, цель которого -
популяризация русскогопопуляризация русскогопопуляризация русскогопопуляризация русскогопопуляризация русского
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нститут русского языка
имени А.С.Пушкина был
определен как коорди-

натор и научно-методический
центр проекта. В течение про-
шлого года коллектив нашего
института вместе с другими
крупнейшими ведущими вуза-
ми Российской Федерации про-
вел огромное количество и ме-
тодических, и просветительс-
ких мероприятий, направлен-
ных, с одной стороны, на изуче-
ние интереса к русскому языку,
а с другой - на формирование
тех новых мотивов, стимулов,
которые могли бы обеспечить
его продвижение.

Продвижение любого языка
за рубеж, безусловно, не мо-
жет быть осуществлено без це-
ленаправленной работы по
привлечению интереса и повы-
шению ответственности за рус-
ский язык внутри страны. По-
этому эти два процесса мы все-
гда с первых дней рассматри-
ваем вместе и неразрывно. Это
создание условий для изучения
русского языка как иностран-
ного, в том числе формирова-
ние большим научным коллек-
тивом портала, который за пос-
ледние годы посетили свыше
300 тысяч человек более чем
из 50 стран мира.

Если говорить о мотивах
(почему учат русский язык?), то
все мы понимаем, что за после-
дние 20 лет мотивация к изуче-
нию любого иностранного язы-
ка сильно изменилась. Раньше,
помню, многие учили русский
язык, чтобы иметь возмож-
ность в первоисточнике при-
коснуться к великим культур-
ным кодам, ибо, конечно, язык

Самолюбие
не позволяет человеку

быть серостью
С самого раннего детстваС самого раннего детстваС самого раннего детстваС самого раннего детстваС самого раннего детства
маленький человечекмаленький человечекмаленький человечекмаленький человечекмаленький человечек
первооткрыватель,первооткрыватель,первооткрыватель,первооткрыватель,первооткрыватель,
исследователь нового мира -исследователь нового мира -исследователь нового мира -исследователь нового мира -исследователь нового мира -
мира, который его окружает.мира, который его окружает.мира, который его окружает.мира, который его окружает.мира, который его окружает.
Ему все интересно!Ему все интересно!Ему все интересно!Ему все интересно!Ему все интересно!

огда мои дети были со-
всем маленькими, дела-
ли первые шаги, как ув-

лекательно было следить за их
открытиями! Помню, сыну Егор-
ке было около двух лет, к нам
пришли гости. Все взрослые со-
брались на кухне, а сын один на
несколько минут остался в комнате, где был уже накрыт слад-
кий стол. Захожу и вижу: на ковре рассыпана целая банка доро-
гого кофе, а сынишка, счастливо улыбаясь, то рассматривает
свои коричневые ручонки, то водит ими по ковру, вырисовывая
какие-то узоры. И такое удовольствие от познания нового скво-
зило в его озорных глазенках, что вместо наказания я побежа-
ла быстрее за фотоаппаратом. Снимок получился очень забав-
ный!

Дети росли, и рос их интерес к миру. Сначала сын, потом и
дочка вступили в замечательный период от двух до пяти - пери-
од почемучек. На меня градом посыпались вопросы: «Почему
небо синее?», «Почему лето раз в году?», «Где находится все-
ленная?», «Почему люди старятся?» и еще тысячу разных «По-
чему?». Я только начинала объяснять, но уже звучал другой
вопрос. В общем, тяга к знаниям была просто колоссальная!

Не успела я оглянуться, как сынишка пошел в школу. Скоро
и дочка станет первоклассницей. Школа... Новый этап в жизни
детей, ответственный и серьезный. Как сделать так, чтобы эта
природная тяга ребенка к знаниям не угасла, чтобы в его глазах
всегда светилась радость открытия? Вопрос отнюдь не новый.
Только теперь он стоит передо мной - учителем и мамой двоих
детей.

Родительский опыт оказался бесценной шкатулкой педаго-
гических приемов. На примере собственных детей я вижу, как
важна для них ситуация успеха, как хотят они быть деятельны-
ми на уроке: анализировать, высказывать свое мнение. Поэто-
му на своих уроках я стараюсь услышать каждого, каждому
ученику дать возможность проявить себя. Каким образом? По-
могают групповые формы работы, разноуровневые задания,
проектная деятельность, творческие задания.

Вне урока мы с учениками продолжаем познавать мир, посе-
щая музеи, театры, участвуя в фестивалях и конкурсах. Есть и
победы. В 2012 году мои ученики завоевали Гран-при городско-
го конкурса «Книга собирает друзей» (организатор - Дворец пи-
онеров на Воробьевых горах). Проект «Словарь школьного
сленга» занял 3-е место в конкурсе «Ярмарка идей на Юго-За-
паде». А еще, конечно же, мы проводим с ребятами литератур-
но-музыкальные вечера, готовим интересные праздники (день
матери, день лицея), проводим викторины на знание литератур-
ных произведений, традиционный конкурс чтецов.

Но все, что я делаю, делаю не одна. За моей спиной есть ес-
тественная опора - коллектив учителей-единомышленников
школы №199 во главе с директором Валентиной Моисеевой. В
нашей школе сформирована особая познавательная среда,
особая атмосфера. Ребята всех классов вовлечены в научно-
исследовательскую, творческую, социальную деятельность.
Каждый находит занятие по душе.

Наша школа - школа с устоявшимися традициями, со своей
историей. Более 30 лет возглавляла школу Мария Комлева -
человек-эпоха, народный учитель России, ее жизнь - пример
абсолютного служения своему делу, своей профессии. Я благо-
дарна судьбе, что познакомилась с этой удивительной женщи-
ной! Будучи директором школы, она очень любила общаться с
ребятами. На переменах ее можно было часто увидеть в окру-
жении учеников разных классов. И всегда свой разговор с деть-
ми она начинала с крылатой фразы собственного сочинения:
«Ребята, я пришла вас инфицировать, но не гриппом, не просту-
дой, а здоровым самолюбием, которое не позволяет человеку
быть серостью!» Эту фразу Мария Андреевна повторяла так ча-
сто, что ее выучила наизусть вся школа. И не зря! Слово обла-
дает мощной энергией, а при многократном повторе эта энергия
перерастает в действие, в движение.

Таким образом, Мария Андреевна задала всей школе пра-
вильный вектор - вектор к познанию без границ, к «открытиям
чудным», которые готовит нам «просвещенья дух»...

Елена АНТОНОВА,Елена АНТОНОВА,Елена АНТОНОВА,Елена АНТОНОВА,Елена АНТОНОВА,
учитель русского языка и литературы школы №199учитель русского языка и литературы школы №199учитель русского языка и литературы школы №199учитель русского языка и литературы школы №199учитель русского языка и литературы школы №199
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есть проблемы, которые не решены,есть проблемы, которые не решены,есть проблемы, которые не решены,есть проблемы, которые не решены,есть проблемы, которые не решены,
ненененене решаются и даже не ставятся.решаются и даже не ставятся.решаются и даже не ставятся.решаются и даже не ставятся.решаются и даже не ставятся.

нас нынче Год литературы - замечатель-
ное дело, но ничего не изменилось в пре-
подавании литературы в школе, количе-

ство часов как уменьшалось, так и уменьшается.
Когда же в школе изучать литературу? Школа -
институт, который формирует личность, челове-
ка, его интересы, его взгляды, в общем, учит
черпать из литературы те смыслы, которые со-
держатся в литературе, начиная с русской и за-
канчивая современной, проходя через классику
XIX века. Когда эти смыслы, когда эти культур-
ные коды человек будет впитывать, если коли-
чество часов на литературу в школе за после-
дние десять лет уменьшилось вдвое? Литерату-
ра должна быть главным (или одним из главных)
предметом в школе наряду с историей.

Сейчас возникает понимание того, что, на-
верное, что-то надо менять, и решили ввести
сочинение. Я уверен, что сочинение может
быть только по литературе (что оно проверяет

Маргарита РУСЕЦКАЯ, и. о. ректора Института русского
языка имени А.С.Пушкина:

Мы стараемся
продвигать

русский язык
ное воспитание детей, и высокое качество пре-
подавания русского языка и литературы в шко-
ле, и грамотное, качественное использование
русского языка в профессиональных целях. Те
мероприятия, которые происходили, говорят о
том, что есть потребность, готовность, жела-
ние смотреть на все эти вопросы по-другому:
не просто любить, не просто декларировать,
что мы любим русский язык, а проводить и под-
держивать акции. Молодежь выступает с акци-
ей об импортозамещении, есть программы,
когда молодежные фонды подбирают русские
слова - аналоги иностранным словам (себяшка
вместо селфи), есть инициативы крупных ра-
ботодателей - корпораций, которые выступают
с инициативой сертификации своего персона-
ла по качеству владения русским языком, с
такими же акциями выступают школьные учи-
теля, причем не только русского языка и лите-
ратуры. Преподаватели всех дисциплин заяв-
ляют, что им не хватает профессиональных
компетенций в области использования русско-
го языка.

В Год литературы Институт русского языка
имени А.С.Пушкина определен координатором
по еще нескольким мероприятиям Министер-

живет в текстах, а изучение этих текстов дает
возможность в свою очередь прикоснуться к
ментальности, к культурным ценностям народа.
Сегодня мотивация к изучению языка измени-
лась, это экономические, социокультурные,
очень прагматические факторы, люди учат язык
для того, чтобы иметь конкурентные преимуще-
ства в современном мире. Поэтому мы мотиви-
руем людей к изучению русского языка как пути,
ключа к качественному образованию, к бизнесу
и карьере в России, саморазвитию.

Нынче мы заметили такую тенденцию: все,
что сегодня происходит вокруг России (не
было счастья, так несчастье помогло), макси-
мально содействует тому, чтобы каждый из
нас на своем месте задумался о роли русского
языка в его жизни, о нашей ответственности
перед русским языком. Необходимо и семей-

преподавать эти предметы,
чтобы они были интересны (без
интереса невозможно обуче-
ние), но в то же время решали
задачи формирования нацио-
нального самосознания, воспи-
тания подрастающего поколе-
ния и сохранения нашего вели-
кого культурного и литератур-
ного наследия.

ства образования и науки РФ.
Они будут связаны, с одной
стороны, с созданием новых
технологий преподавания рус-
ского языка и литературы,
здесь мы идем рука об руку с
Министерством культуры РФ,
разрабатываем новые формы:
урок в музее, использование
музеев и другого культурного
потенциала нашей страны для
повышения качества препода-
вания русского языка и литера-
туры, с другой стороны, с со-
зданием новой системы и про-
грамм повышения квалифика-
ции для учителей, которые бы
действительно позволили так

Михаил ГОЛУБКОВ, профессор Московского государственного университета
имени М.В.Ломоносова:

Сочинение должно быть по литературе

иначе?). Ничего подобного:
школьникам предложили со-
чинение на несколько самых
общих тем, которые они долж-
ны раскрыть, опираясь на ли-
тературные произведения. Я
всегда по этому поводу гово-
рю: прекрасно, но давайте мы
тогда возьмем два произведе-
ния, на которые необходимо

опираться, пусть это будет
«Гарри Поттер» и «Коты-вои-
тели», весь вопрос только в
том, какое отношение это име-
ет к литературе, к русской
классике, к русским менталь-
ным кодам, которые русская
литература формирует. С
моей точки зрения, никакой.

В школе ввели ЕГЭ, сначала
все были против, а потом при-
терпелись. Притерпелись, по-
тому что, во-первых, готовить к
ЕГЭ проще, чем к сочинению
(подготовить человека к сочи-
нению трудно), а во-вторых,
потому что не всем нужно сда-
вать: микронный слой учащих-
ся сдают ЕГЭ по литературе -
те, кто идет в гуманитарный
вуз, где требуется этот экза-
мен. То есть литература из
главного предмета программы,
по сути, превращается в пред-
мет весьма и весьма второсте-
пенный.
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состав команд 7 округов вошли
сильнейшие команды мужчин и
женщин до 40 лет, 40-49 лет и

старше 50 лет - 164 спортсмена, а так-
же команды Департамента образова-
ния и среднего профессионального об-
разования, которые бежали на дистан-
циях 3 км (мужчины) и 1 км (женщины).

После окончания соревнований в
конференц-зале КСК «Битца» состоя-
лось торжественное награждение куб-
ками, дипломами и медалями победи-
телей и призеров соревнований в лич-
ном и командном зачетах.

Участие педагогических работников
и администрации образовательных
организаций в регулярных физкультур-
но-спортивных мероприятиях стало
комплексным решением проблем их
двигательной активности и укрепления
здоровья.

СПОРТ

Педагоги встали

11111 марта 2015 годамарта 2015 годамарта 2015 годамарта 2015 годамарта 2015 года
нанананана отличноотличноотличноотличноотлично

подготовленных трассахподготовленных трассахподготовленных трассахподготовленных трассахподготовленных трассах
КСК «Битца» ЮжногоКСК «Битца» ЮжногоКСК «Битца» ЮжногоКСК «Битца» ЮжногоКСК «Битца» Южного

округа Центрокруга Центрокруга Центрокруга Центрокруга Центр
организационно-организационно-организационно-организационно-организационно-

методическогометодическогометодическогометодическогометодического
обеспечения физическогообеспечения физическогообеспечения физическогообеспечения физическогообеспечения физического
воспитания Департаментавоспитания Департаментавоспитания Департаментавоспитания Департаментавоспитания Департамента

образования провелобразования провелобразования провелобразования провелобразования провел
городские соревнованиягородские соревнованиягородские соревнованиягородские соревнованиягородские соревнования
по лыжным гонкам средипо лыжным гонкам средипо лыжным гонкам средипо лыжным гонкам средипо лыжным гонкам среди

педагогическихпедагогическихпедагогическихпедагогическихпедагогических
работниковработниковработниковработниковработников

иииии администрацииадминистрацииадминистрацииадминистрацииадминистрации
образовательныхобразовательныхобразовательныхобразовательныхобразовательных

организаций Москвы.организаций Москвы.организаций Москвы.организаций Москвы.организаций Москвы.

Победители и призеры
командных соревнова-
ний
Среди женщин:

1-е место - Южный АО

2-е место - Северо-

Восточный АО

3-е место - Западный АО

Среди мужчин:

1-е место - Северо-

Восточный АО

2-е место - команда

среднего профессиональ-

ного образования

3-е место - Западный АО
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Ãàçåòà îñíîâàíà â 1924 ãîäó

ÃËÀÂÍÛÉ ÐÅÄÀÊÒÎÐ -
Ïåòð ÏÎËÎÆÅÂÅÖ

ÃÅÍÅÐÀËÜÍÛÉ ÄÈÐÅÊÒÎÐ -
Åâãåíèé ÀÃÎØÊÎÂ

Øåô-ðåäàêòîð ìîñêîâñêîãî âûïóñêà
«Ó÷èòåëüñêîé ãàçåòû»
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

ÐÅÄÀÊÖÈÎÍÍÀß ÊÎËËÅÃÈß:
Èðèíà ØÂÅÖ -

ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà -
îòâåòñòâåííûé ñåêðåòàðü,

Èðèíà ÄÈÌÎÂÀ -
ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× -
çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ,
Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ

ÎÒÄÅËÛ
îáðàçîâàíèÿ è âîñïèòàíèÿ

ðåäàêòîð Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ - (495) 623-57-81
Ëîðà ÇÓÅÂÀ - (495) 623-57-81

Îêñàíà ÐÎÄÈÎÍÎÂÀ - (495) 607-78-57
Ìàðãàðèòà ÊÓÐÃÀÍÎÂÀ - (495) 623-02-85

Îëüãà ÌÀÐÈÍÈ×ÅÂÀ

ïîëèòèêè è ýêîíîìèêè îáðàçîâàíèÿ
ðåäàêòîð Àííà ÄÀÍÈËÈÍÀ - (495) 623-39-17

Âàäèì ÌÅËÅØÊÎ - (495) 623-39-17

èíôîðìàöèè
Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57

ïèñåì è ñîöèàëüíîé çàùèòû
ðåäàêòîð Íàäåæäà ÒÓÌÎÂÀ - (495) 623-02-85

êóëüòóðû
ðåäàêòîð Àííà ÕÐÓÑÒÀËÅÂÀ - (495) 607-78-57

Òàòüÿíà ÅÔËÀÅÂÀ - (495) 607-78-57

êîìïüþòåðíûé
Âàëåðèé ÖÓÊÀÍÎÂ - (495) 623-15-49

þðèäè÷åñêèé
Òàòüÿíà ÏÎÃÎÐÅËÎÂÀ - (495) 623-02-85

ðåêëàìû è îáùåñòâåííûõ ñâÿçåé
Ñâåòëàíà ÑÅÌÅÍÎÂÀ - (495) 623-87-15

Èðèíà ÀÃÀÅÂÀ - (495) 623-73-94

ÄÈÐÅÊÖÈß «ÓÃ»-ÎÍËÀÉÍ
äèðåêòîð Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× - (495) 607-93-40

ÀÃÅÍÒÑÒÂÎ «ÊÐÓÃ-òóð»
äèðåêòîð Ïàâåë ÊÐÈÂÎÓÑÎÂ - (495) 623-60-50

ÑÎÁÊÎÐÎÂÑÊÈÅ ÏÓÍÊÒÛ
Âåëèêèé Íîâãîðîä - Ñâåòëàíà ÏÎÒÀÏÎÂÀ

(8162) 66-08-11;
Âîðîíåæ - Òàòüÿíà ÌÀÑËÈÊÎÂÀ

(473) 242-22-06;
Åêàòåðèíáóðã - Ìàðèíà ÐÎÌÀÍÎÂÀ

(343) 234-34-35;
Íèæíèé Íîâãîðîä - Âåðà ÀÁÐÀÌÎÂÀ

(831) 218-78-18;
Íîâîñèáèðñê - Íèíà ÊÎÏÒÞÃ

8-962-831-73-75;
Îìñê - Íàòàëüÿ ßÊÎÂËÅÂÀ (3812) 95-51-30;
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã - Íàòàëüÿ ÀËÅÊÑÞÒÈÍÀ

(812) 366-18-85

Âåäóùèé ðåäàêòîð
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

Êîìïüþòåðíàÿ âåðñòêà
Êîíñòàíòèí ÃÐÅÑÑÅËÜ

Çàâ. êîððåêòóðîé
Íèíà ÊÐÀÑÈÊÎÂÀ

ÏÐÈËÎÆÅÍÈß «ÓÃ»
«Ìîé ïðîôñîþç»

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57
«ÓÃ-Ìîñêâà»

Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ - (495) 623-02-85

Àäðåñ ðåäàêöèè:
107045, Ìîñêâà, Àíàíüåâñêèé ïåðåóëîê,

4/2, ñòð. 1
Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê (495) 628-82-53.

Ôàêñ (495) 628-82-53.
Ýëåêòðîííàÿ ïî÷òà ug@ug.ru

Âåá-ñàéò: http://www.ug.ru

Ó÷ðåäèòåëü:
æóðíàëèñòñêèé êîëëåêòèâ ðåäàêöèè.
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СПОРТ

на лыжи
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Московский
городской

Дом учителя
приглашает

в марте

Четверг, 19
Красная площадь, Покровский
собор
Экскурсия для ветеранов
педагогического труда
Зеленограда.
Начало в 10.00.

Концертный зал
Концерт православного
солдатского хора «За веру
и Отечество» для ветеранов
педагогического труда САО
и СЗАО.
Начало в 15.00.

Филиал «Поведники»
Концерт для ветеранов
педагогического труда СЗАО,
посвященный празднику
Весны «Весна и музыка для
вас».
Начало в 15.00.

Музей А.П.Чехова
Лекция-экскурсия в музее
А.П.Чехова «Русская литера-
тура: истоки, становление,
расцвет» для учителей
литературы - участников
проекта «Познавай и совер-
шенствуйся» (цикл 2).
Начало в 16.00.

НИЯУ МИФИ
Мастер-класс «Решение задач
повышенной сложности
(уровень С)» для учителей
физики - участников проекта
«Познавай и совершенствуйся».
Начало в 16.00.

Пятница, 20
ТЦСО «Хамовники»
Концерт академического хора
ветеранов педагогического
труда.
Начало в 12.00.

Паркетный зал
«Музыка - моя жизнь»
Вечер памяти концертмейсте-
ра вокального коллектива
Д.Васнецовой.
Начало в 18.00.

Суббота - вторник,
21-24
г. Великий Устюг
Поездка учителей начальной
школы - участников проекта
«Познавай и совершенствуй-
ся» в Великий Устюг.
Начало в 8.00.

Суббота, 21
Концертный зал
Юбилейный вечер Народного
драматического театра,
посвященный 60-летию
коллектива.
Начало в 15.00.

Воскресенье, 22
Паркетный зал
«Ибо путь комет - поэтов
путь»
Музыкально-поэтическая
композиция театра-студии
«Версия».
Начало в 15.00.

Театральный зал
Клуб любителей театра
В.Шекспир «Гамлет»
Спектакль театра-студии
«Горизонт».
Начало в 17.00.

Понедельник, 23
Школа №1474
Авторский директорский
семинар «Преимущества
многофункциональной
образовательной организа-
ции».
Начало в 16.00.

МГДУ
Лекция «Применение новых
санитарно-эпидемиологичес-
ких требований к устройству,
содержанию и организации
работы дошкольных образо-
вательных организаций» для
руководителей дошкольных
отделений - участников
проекта «Лектории».
Начало в 16.00.

МГДУ
Лекторий, организованный
Отделом религиозного
образования и катехизации
Московской патриархии:
«Разработка сценария
праздника духовно-нравствен-
ного содержания. Пасхальный
спектакль».
Начало в 16.00.

Вторник, 24
Музей-заповедник «Коломен-
ское»
Экскурсия для ветеранов
педагогического труда ЦАО.
Начало в 10.00.

Паркетный зал
«О России петь...»
Фестиваль хоровых коллекти-
вов.
Начало в 11.00.

ТЦСО «Арбатское»
Концерт вокального коллекти-
ва.
Начало в 12.00.

Среда, 25
г. Серпухов
Экскурсия для ветеранов
педагогического труда ЮВАО.
Начало в 9.00.

Лицей №1548
Выезд ветеранов педагогичес-
кого труда САО в лицей
№1548 для ознакомления с
опытом работы педагогичес-
кого коллектива.
Начало в 14.00.

Театральный зал
Клуб любителей театра
Ж.Кокто «Распятие»
Спектакль театрального
коллектива на французском
языке.
Начало в 19.00.

Четверг, 26
Новодевичий монастырь
Экскурсия для ветеранов
педагогического труда ЮЗАО.
Начало в 10.00.

Паркетный зал
«О России петь...»
Фестиваль хоровых коллекти-
вов.
Начало в 10.00.

ТЦСО «Тверское»
Концерт вокально-хоровой
студии Народного коллектива
хора учителей.
Начало в 14.00.
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28 февраля 2015 года две-
надцать семей из районов Сол-
нцево, Внуково, Ново-Передел-
кино приняли участие в меж-
районном пожарно-спасатель-
ном смотре-конкурсе «Папа
может все!!!», проходившем на
базе школы №1002.

Это мероприятие подгото-
вил актив ученического само-
управления школы ДОО «Си-
няя птица» под руководством

РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ

Папа выше и сильней,
а ребенок все ж быстрей

преподавателя-организатора
ОБЖ Александра Соболева.

Ученики средних и старших
классов не только сами разра-
ботали концепцию и придумали
конкурсы, но и следили за про-
хождением этапов в роли су-
дей. При регистрации команды
получили фирменные футбол-
ки с названием конкурса и но-
мером школы, которую они
представляют, причем у каж-
дой команды был свой цвет
футболки.

Все действие началось в ак-
товом зале с исполнения гимна
Российской Федерации, после

чего команды по очереди выходили на сцену и
представляли себя: учебное заведение, класс,
название команды и девиз. После получения ка-
питанами маршрутных листов команды разбе-
жались по двадцати различным этапам. На од-
ном из них, названном «Пункт боевого питания»,
папам предстояло снарядить магазин от автома-
та Калашникова учебными патронами, на этапе
«Спасатель», используя приспособление «Ко-
нец Александрова», спасти утопающего и сде-
лать искусственную вентиляцию легких роботу-
тренажеру, а на станции «Семафорная азбука»
передать при помощи флажков слово другим
членам команды. Организаторы подготовили
шуточные этапы: «Папа может все!», где необ-
ходимо было на время разобрать и собрать руч-
ную мясорубку; на этапе «Большая стирка» раз-

весить платочки разных цветов
при помощи прищепок на ве-
ревку. Взрослые и дети с удо-
вольствием и интересом прохо-
дили испытания, поддерживая
друг друга и подбадривая со-
перников.

«Такие игры не только по-
лезны для развития подраста-
ющего поколения, они, несом-
ненно, помогают объединению
членов семьи, формируют со-
ревновательный дух конкур-
сантов и возвращают в дет-
ство нас самих», - поделился
своим мнением один из взрос-
лых участников. Стоит отме-
тить, что такие мероприятия
отличаются от семейных «Ве-
селых стартов», главным об-
разом тем, что этапы нацеле-
ны не только на выявление фи-
зической подготовки, но и на
обучение правилам безопас-
ности, оказанию медицинской
помощи и выживанию в слож-
ных условиях.

Изюминкой соревнований
было отсутствие призовых мест,
так как главная награда - полу-
чение полезных знаний и со-
вместное времяпрепровожде-
ние всей семьи. Взяв пример со
своих родителей, ребята с дет-
ства получают важнейшие на-
выки безопасного поведения.

Двухчасовой смотр-учение
завершился награждением
всех участников дипломами,
памятными подарками и отлич-
ным настроением.
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